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Стенограмма семинара-совещания на тему 
«О практике осуществления контроля и надзора за деятельностью органов и должностных 

лиц местного самоуправления» 

13 ноября 2015 года 
 
Д.И. АЗАРОВ 

Уважаемые коллеги, добрый день. Рад всех приветствовать на нашем заседании, которое 

сегодня проводится в формате семинара-совещания на тему "О практике осуществления контроля 

и надзора за деятельностью органов и должностных лиц местного самоуправления". У нас есть 

100- процентная явка предварительно заявленных. Я думаю, что те, кто предварительно заявился, 

все в зале. Спасибо вам за активное участие.  

Действительно, вопрос крайне актуальный. Именно поэтому наш комитет выступил 

организатором этого семинара-совещания совместно с Комитетом Совета Федерации по 

конституционному законодательству и государственному строительству.  

Я хотел бы отдельно поблагодарить наших коллег из контрольно-надзорных органов, в 

первую очередь Генеральную прокуратуру. Не часто коллеги соглашаются именно на такой 

формат проведения мероприятия.  

В нашем семинаре-совещании принимают участие члены Совета Федерации, представители 

федеральных органов исполнительной власти, в том числе Министерства юстиции Российской 

Федерации, МЧС России, Ростехнадзора, Росреестра, Роспотребнадзора, Счетной палаты 

Российской Федерации, органов государственной власти субъектов Российской Федерации и 

органов местного самоуправления. Присутствуют полномочные представители Президента 

Российской Федерации в федеральных округах, а также Общественной палаты Российской 

Федерации и Всероссийского совета местного самоуправления, специалисты и эксперты из 

научных и образовательных организаций.  

Уважаемые коллеги, тема и вопросы являются крайне актуальными. О необходимости 

навести порядок в сфере контрольно-надзорной деятельности, устранить имеющиеся недостатки, 

повысить результативность и эффективность этой деятельности многократно заявлялось на самом 

высоком государственном уровне.  

Владимиром Владимировичем Путиным в посланиях Федеральному Собранию 

последовательно ставились задачи по совершенствованию контрольно-надзорной деятельности в 

разных ее аспектах. Так, в Послании 2012 года глава государства сказал о неприемлемости такого 

подхода, когда показателем деятельности контрольных органов служит не результат, а просто 

число проверок, классическая палочная система. В декабре 2014 года в Послании Федеральному 

Собранию Президент Российской Федерации отметил, что изменения в работе контрольных 

органов происходят очень медленно и по-прежнему доминирует обвинительный уклон, а также 

указал на необходимость отказаться от самого принципа тотального бесконечного контроля, а 

отслеживать ситуацию там, где действительно есть риски или признаки нарушений.  



2 

стенограмма семинара-совещания контроль за деят органов мсу 13 ноября 2015 ред ве.doc   14.11.2006   12:03:55 

Коллеги, напомню, что и на встрече с делегатами Всероссийского съезда муниципальных 

образований в ноябре 2013 года Президент сказал о необходимости радикально ограничить 

возможность проверяющих органов вмешиваться в работу муниципалитетов, чтобы они не 

затрудняли их нормальную работу чрезмерными и необоснованными проверками. Напомню, что 

уже в декабре того же года, 21 декабря, был принят закон и внесены существенные изменения в 

статью 77 "Контроль и надзор за деятельностью органов местного самоуправления и должностных 

лиц местного самоуправления" Федерального закона "Об общих принципах организации местного 

самоуправления в Российской Федерации". Была значительно оптимизирована организация 

контроля за деятельностью органов местного самоуправления, введена координация органами 

прокуратуры процесса планирования контрольно-надзорной деятельности через составление 

единых годовых планов проверок. Установлен запрет дублирования контрольных полномочий 

органов государственного контроля (надзора) и другие меры.  

Этот закон действует уже одни год и десять месяцев. Я думаю, что настало время провести 

мониторинг его применения.  

17 октября этого года вступил в силу федеральный закон № 288, которым закреплены 

дополнительные гарантии защиты интересов органов местного самоуправления при 

осуществлении государственного контроля (надзора).  

Особо отмечу новую правовую форму, закрепленную в статье 24.5. Кодекса об 

административных правонарушениях, согласно которой если во время производства по делу об 

административном правонарушении будет установлено, что главой муниципального образования, 

возглавляющим местную администрацию, или иным должностным лицом органа местного 

самоуправления ранее направлялось в установленном порядке предложение о выделении 

бюджетных ассигнований на осуществление соответствующих полномочий органа местного 

самоуправления, но бюджетные средства на эти цели не выделялись, то производство по делу об 

административном правонарушении в отношении указанных лиц подлежит прекращению. 

Коллеги, это очень важное решение, над которым мы вместе бились, можно сказать, не 

один год. Я хочу искренне поблагодарить Министерство юстиции Российской Федерации за 

работу, результатом которой стала эта новая правовая гарантия для органов местного 

самоуправления. 

Коллеги, на прошлой неделе, 7 ноября, вступил в силу федеральный закон, которым были 

внесены изменения в Кодекс об административных правонарушениях и Федеральный закон "О 

Счетной палате Российской Федерации". Этими изменениями, в частности, была установлена 

административная ответственность за неповиновение законным требованиям должностных лиц 

контрольно-счетных органов субъектов Российской Федерации и муниципальных образований, за 

воспрепятствование их законной деятельности, непредоставление им сведений, а также за 

невыполнение в установленный срок их законных распоряжений и требований. 
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В настоящее время в палатах Федерального Собрания, в Правительстве Российской 

Федерации, в Министерстве экономического развития продолжается активная работа по 

совершенствованию федерального законодательства в сфере госконтроля. Мы также на эту тему 

совсем недавно проводили "круглый стол". 

Я также хочу отметить последовательную работу Генеральной прокуратуры Российской 

Федерации по усовершенствованию прокурорского надзора за деятельностью органов местного 

самоуправления, обратить внимание на важность проводимой органами прокуратуры работы по 

надзору за законностью нормативных правовых актов, принимаемых органами местного 

самоуправления, в рамках которой прокуроры совместно с муниципалитетами участвуют в 

нормотворческом процессе, проводят антикоррупционную экспертизу проектов муниципальных 

правовых актов. Так называемое нулевое чтение стало очень хорошей практикой и очень 

серьезным подспорьем для органов местного самоуправления. 

Вместе с тем в сфере контроля и надзора за деятельностью органов местного 

самоуправления, конечно же, остаются и нерешенные проблемы. Они касаются как действий 

государственных органов контроля и надзора, так и деятельности органов местного 

самоуправления, которой выявляются нарушения, а также вопросов исполнения решений органов 

контроля и надзора по результатам проверок. 

Коллеги, мы собирали информацию, готовясь к этому семинару-совещанию. В основном те 

обращения, которые поступили к нам из муниципалитетов, говорят о том, что зачатую 

муниципалитетам очень сложно выполнять предписания контрольных (надзорных) органов из-за 

недостаточных финансовых средств. Мы сегодня об этом поговорим. Мы видим, что 

законодательство совершенствуется. Уверен, что есть и еще дополнительные направления 

нормотворческой и законотворческой деятельности, над которыми стоит потрудиться. Конечно, 

большое количество жалоб и на то, что органы контроля (надзора) в своих запросах о 

предоставлении информации устанавливают необоснованно малые сроки предоставления 

информации, и даже в тех случаях, когда нет оснований для установления сокращенного срока. То 

есть нет нарушений федерального законодательства, влекущих чрезвычайную ситуацию, угрозу 

жизни и здоровью граждан или массовые нарушения прав граждан. В результате органам местного 

самоуправления приходится в кратчайшие сроки буквально мобилизовывать все кадровые 

ресурсы, для того чтобы с этими запросами справиться и отработать. 

Приведу пример: в Администрацию города Владивостока за период с января по октябрь 

2015 года из прокуратуры города Владивостока поступило 55 документов со сроком исполнения в 

день поступления, на следующий день – 78, через один день – 70, с истекшим сроком – 15. 

Приходят сообщения о случаях, когда контрольно-надзорные органы запрашивают у 

органов местного самоуправления информацию, содержащую персональные данные граждан, что 

не согласуется с законодательством о защите персональных данных. 
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В деятельности многих государственных органов контроля недостаточное внимание 

уделяется профилактическим мерам по предотвращению нарушений органами местного 

самоуправления требований законодательства, в том числе таким мерам, как консультации и 

методическая помощь в разработке проектов муниципальных правовых актов. 

Коллеги, это еще раз говорит о том, что цели контроля адекватно не закреплены, и чётко не 

определено то, чего мы хотим добиться: или наказать кого-то или обеспечить соблюдение 

требований, установленных законодательством и обеспечить защиту прав и законных интересов 

граждан.  

Нуждаются в пересмотре и корректировке, на наш взгляд, и показатели результативности 

контрольно-надзорной деятельности, показатели, связанные с числом выявленных нарушений 

общим размером взысканных с органов местного самоуправления штрафов объективно 

способствует обвинительному уклону в деятельности органов контроля и надзора. Еще раз 

напомню, что об этом же говорил Президент Российской Федерации. Кроме того, полагаем, что в 

правовом регулировании контроля и надзора за деятельностью органов местного самоуправления 

недостаточно учитывается публично-правовая природа этих органов власти.  

К сожалению, на практике еще случаются ситуации, когда решения органов контроля и 

надзора ведут к негативным и даже тупиковым конфликтным ситуациям, что вряд ли способствует 

и соответствует задачам государственного контроля. Так имелись случаи, когда по требованию 

органов прокуратуры суд обязывал администрацию сельского поселения отремонтировать 

находящиеся на территории этого поселения гидротехнические сооружения с миллиардными 

буквально затратами. Выставлялись предписания. Не обращали прокуроры никакого внимания на 

то, что сельское поселение неоднократно обращалось в органы государственной региональной 

власти. Почему-то прокуроры к губернаторам не обращаются с такими вопросами, им как-то 

неловко... Хочу сказать, что по этому конкретному случаю, кстати, окружная прокуратура 

отреагировала и поправила коллег, и, собственно, благодаря вмешательству прокуратуры именно 

на уровне государственной региональной власти вопрос был решен. Это в итоге позитивный 

пример взаимодействия. 

И это не единственный пример такого результативного взаимодействия органов местного 

самоуправления и прокуратуры. Органы прокуратуры предотвращают нарушение прав и законных 

интересов органов местного самоуправления зачастую со стороны органов государственной 

власти субъектов Российской Федерации.  

Буквально в июне 2014 года прокуратура одного из субъектов Российской Федерации 

принесла протест на постановление регионального правительства, которым устанавливались 

требования к формированию структуры аппаратов органов местного самоуправления. 

Прокуратура обоснованно усмотрела в постановлении явное нарушение законодательства о 

местном самоуправлении и вмешательство в дела местного самоуправления. Есть и другие 



5 

стенограмма семинара-совещания контроль за деят органов мсу 13 ноября 2015 ред ве.doc   14.11.2006   12:03:55 

положительные примеры взаимодействия контрольных (надзорных) органов с органами местного 

самоуправления. 

Мы считаем необходимым обобщить и распространить положительный опыт 

сотрудничества контрольно-надзорных органов и МСУ по профилактике нарушений 

законодательства, совершаемых муниципальными органами власти. 

Заслуживает внимания предложение провести в каждом субъекте Российской Федерации 

под эгидой органов прокуратуры обучающие семинары-совещания, на которых представители 

государственных органов контроля и надзора расскажут представителям муниципалитетов о 

наиболее часто выявляемых, наиболее существенных административных правонарушениях в 

деятельности органов местного самоуправления и их должностных лиц, а также о том, как не 

допускать такие нарушения. Коллеги, это, на мой взгляд, особенно актуально в связи с тем, что у 

нас совсем недавно прошли масштабные выборы в органы местного самоуправления. Конечно же, 

произошла и ротация не только депутатского корпуса, но и чиновников. Такие семинары-

совещания очень бы помогли эффективной работе местного самоуправления. Кстати, сама 

прокуратура такие семинары-совещания проводит во многих регионах. Но если бы мы еще 

договорились с коллегами, чтобы под эгидой прокуратуры собрать все контрольные ведомства, 

это было бы, на мой взгляд, эффективнее. При этом представители органов местного 

самоуправления смогут получить ответы на волнующие их вопросы.  

Мы считаем, что надо развивать взаимодействие между органами контроля и 

муниципальной власти, нацеленные не на наказание, а на результат, тем более что этот результат 

непосредственно сказывается на качестве жизни абсолютного большинства жителей нашей страны. 

Возможно, что в нормативные акты государственных органов контроля и надзора было бы 

целесообразно внести изменения, способствующие развитию именно профилактических мер по 

предотвращению правонарушений в рассматриваемой сфере.  

Отдельно необходимо отметить нововведения вступившего в силу 4 ноября федерального 

закона № 303-ФЗ, которым был расширен комплекс антикоррупционных мер, получивших 

название мер по национализации элит. Это совсем свежий закон. Он широко обсуждался, и сейчас 

очень важно нам всем вместе – и надзорным органам, и органам местного самоуправления – 

содействовать его правильному применению. 

Напомню, что начиная с 4 ноября требования по обязательному предоставлению ежегодно 

до 1 апреля деклараций о своих доходах, об имуществе и обязательствах имущественного 

характера начали действовать в отношении муниципальных депутатов всех уровней, в том числе 

осуществляющих свои полномочия на непостоянной основе. Ранее данное требование 

распространялось только на депутатов, осуществляющих свою работу на постоянной основе.  

За невыполнение этого требования депутатские полномочия будут досрочно прекращаться. 

Эта мера ответственности также введена.  
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Кроме того, возможно потребует наиболее внимательного отношения норма о конфликте 

интересов. На указанных лиц возложена обязанность уведомлять о возникновении личной 

заинтересованности при осуществлении своих полномочий. И еще раз подчеркну, что эта норма 

касается не только служащих, работающих в исполнительной власти, но и руководителей 

комитетов, представительных органов. Поэтому, конечно же, это новая норма и для депутатов 

представительных органов муниципальных образований. Коллеги, я был бы признателен, если мы 

сегодня это тоже обсудим, какие подходы здесь есть, в том числе у прокуратуры, как мы с этой 

задачей будем справляться.  

Уважаемые коллеги, для того чтобы наш семинар был максимально практическим, 

полезным для муниципального сообщества и представителей контрольных (надзорных) органов, 

мы направили запросы в органы местного самоуправления с просьбой сообщить о наиболее 

существенных проблемных вопросах в сфере контроля и надзора за деятельностью органов 

местного самоуправления. После обобщения этой информации был сформирован список 

некоторых наиболее проблемных вопросов в этой сфере. Он в раздаточных материалах у вас на 

руках должен иметься. Вопросы из него мы заранее направили в Генеральную прокуратуру 

Российской Федерации, рассчитываем сегодня услышать ответы на вопросы, поставленные 

муниципальным сообществом.  

Коллеги, призываю к открытому содержательному обсуждению существующего положения 

дел в рассматриваемой сфере, чтобы оно было максимально практически направленным. Для нас, 

как представителей Федерального Собрания, важно получить ясную картину о том, какие 

наиболее острые проблемы в сфере контроля (надзора) за деятельностью органов местного 

самоуправления сегодня существуют, для того чтобы определить дальнейшее направление по 

совершенствованию законодательства в этой сфере. Все ваши мнения о проблемах в 

рассматриваемой сфере и конкретные предложения мы учтем при доработке проекта 

рекомендаций и в дальнейшей законотворческой деятельности. 

Коллеги, относительно регламента. Предлагаю представителям государственных органов 

контроля и надзора предоставить время для выступлений чуть большее, чем планировалось, до 15 

минут. Представителям региональных государственных органов, органов местного 

самоуправления, экспертам, коллеги, до 5 минут, чтобы у нас осталось время на вопросы и ответы. 

Я очень прошу всех докладчиков в первую очередь внимательно следить за теми выступлениями, 

которые уже пройдут, чтобы нам не повторяться. Коллеги, ничего страшного, если вы выйдете и в 

две минуты уложитесь с учетом того, что уже какие-то аспекты были раскрыты в предыдущих 

выступлениях. В выступлениях прошу сосредоточиться на наиболее острых проблемах в 

рассматриваемой сфере и на конкретных предложениях как решить эти проблемы. После 

выступлений, надеюсь, у нас останется время на вопросы и ответы, мы к 12 часам должны 

уложиться тем не менее. Еще раз обращаю внимание, наше мероприятие транслируется в онлайн 

режиме через интернет-сайт Совета Федерации.  
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А сейчас хочу предоставить слово Олегу Владимировичу Цепкину, члену Комитета Совета 

Федерации по конституционному законодательству и государственному строительству.  

Уважаемый Олег Владимирович, пожалуйста, Вам слово. 

О.В. ЦЕПКИН 

Спасибо. 

Уважаемые коллеги, добрый день! Учитывая, что такое представительное собрание сегодня, 

мы услышим мнения о проблемах, связанных с контролем, проблемы, связанные с 

противодействием коррупции посредством контроля на муниципальном уровне. Я хотел бы 

адресовать в преддверии обсуждения пару вопросов, ответы на которые, надеюсь, мы услышим в 

выступлениях представителей органов контроля. 

Вопрос первый с точки зрения противодействия коррупции. Мы с вами знаем, что согласно 

Федеральному закону от 25 декабря 2008 года № 283 "О противодействии коррупции" перед 

прокуратурой были поставлены задачи по организации антикоррупционной экспертизы. И эти 

задачи в дальнейшем были зафиксированы в законе № 172-ФЗ. В прокуратуре выпустили приказ 

№ 400 в 2009 году. С тех пор, практически за шесть полных лет, система контроля со стороны 

прокуратуры и контроля за антикоррупционными факторами проведения экспертизы, мы считаем, 

что уже настроена.  

Есть информация, что во многих или практически во всех муниципальных органах это 

взаимодействие с прокуратурой организовано в части контроля за выпускаемыми нормативными 

актами, законодательными актами по местным органам самоуправления.  

Вопрос прокуратуре, есть ли замечания, каким образом и насколько полно представляются 

документы от местных органов по запросам прокуратуры? Также интересуют сроки, которые 

устанавливает прокуратура, и насколько эти сроки реальны для исполнения по запросам 

прокуратуры. Здесь, конечно, хотелось бы услышать и мнения глав муниципальных образований, 

насколько эти сроки слишком сжатые, какие необходимы корректировки.  

Есть статистика за три года (это 2012, 2013, 2014 годы) в части количества проверенных 

нормативных актов со стороны прокуратуры и количества возвращенных актов или актов, по 

которым были высказаны замечания в связи с наличием коррупциогенных факторов. 

Практический процент по каждому году колебался в пределах 4–4,5 процента, то есть динамика 

практически нулевая, то есть нет изменений, но тем не менее эти 4–5 процентов присутствуют. 

Хотелось бы услышать вопросы от органов местного самоуправления, насколько эта статистика 

соответствует реальности, и как главы муниципальных образований выполняют требования закона 

о антикоррупционной экспертизе и проводят внутренний контроль на этапе разработки проектов 

нормативных актов, не дожидаясь, пока прокуратура проверит эти документы.  

И со стороны прокуратуры, наверное, озвучат количество случаев, может быть, в 

процентном выражении судебных разбирательств по таким выявленным случаям наличия 

коррупциогенных факторов в нормативных законодательных актах по местному самоуправлению.  
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Я рассчитываю, что в ходе обсуждения мы услышим ответы и обменяемся мнениями, в том 

числе на эти вопросы. Спасибо. 

Д.И. АЗАРОВ 

Спасибо, уважаемый Олег Владимирович.  

Уважаемые коллеги, разрешите предоставить слово начальнику управления по надзору за 

соблюдением прав предпринимателей Главного управления по надзору за исполнением 

федерального законодательства Генеральной прокуратуры Российской Федерации Алексею 

Викторовичу Пухову. 

Пожалуйста, Алексей Викторович. 

А.В. ПУХОВ 

Спасибо большое, Дмитрий Игоревич.  

Кстати, мы всегда с удовольствием принимаем приглашения Совета Федерации, когда нас 

приглашают на такие мероприятия, и всегда с удовольствием участвуем.  

Сразу хочу начать с антикоррупционного законодательства. Только вчера получили 

информацию о том, что этот вопрос будет рассматриваться, и этим занимается наше другое 

подразделение, поэтому, к сожалению, в этом вопросе я вряд ли смогу представить какую-то 

информацию сейчас, тем более закон новый, к сожалению, тут ничем помочь не могу, у меня 

другое направление.  

Д.И. АЗАРОВ 

Алексей Викторович, мы в рекомендациях это отразили, и очень важно, посмотреть 

применение норм о конфликте интересов, чтобы с самого начала не перегнуть палку. Сегодня у 

нас в стране имеется 230 тысяч муниципальных депутатов, и понятно, что инерция сознания 

существует, как на местном уровне, так и на уровне, я уверен, так или иначе, сотрудников 

прокуратуры. Нам надо нарабатывать эту практику достаточно аккуратно, на мой взгляд.  

Извините, пожалуйста. 

А.В. ПУХОВ 

Поскольку этому вопросу конфликта интересов и раньше прокуратура уделяла внимание, 

хотя не было законодательства, на это смотрели, я думаю, сейчас наработают, тем более комиссии 

по конфликту интересов должны будут создаваться в органах местного самоуправления. Я думаю, 

совместно там эти вопросы будут решаться. Хотя проблемы есть, все это болезненно будет, просто 

люди жили и работали при одном законодательстве, сейчас начали действовать новые требования, 

и будет непросто, конечно, привести это все в соответствие.  

Что же касается непосредственно тематики нашего сегодняшнего семинара. Почему наше 

управление по надзору за соблюдением прав предпринимателей занимается этим вопросом?  

Поскольку здесь все-таки задача нашего управления – это надзор за контрольно-

надзорными органами в первую очередь. А эти контрольно-надзорные органы принимают меры 

воздействия и к предпринимателям, и к органам местного самоуправления.  
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И поэтому, когда были внесены изменения в закон № 131-ФЗ и были введены планы 

проверок для контроля органов местного самоуправления, это тоже попало к нам, и мы этим 

занимаемся. Хотя надо сказать, что для нас это было неожиданностью – изменения в законе 

№ 131-ФЗ в Генеральную прокуратуру никто не направлял, мы о его принятии узнали постфактум, 

когда он вступил в силу. Поэтому мы не имели возможности исправить пробелы… Непросто 

работать с этой 77-ой статьей: есть вопросы у контролеров, как им проверять исполнение ранее 

выданных предписаний – мы им это запрещаем делать, закон это не позволяет. 

Д.И. АЗАРОВ 

Я хочу Вам сказать, что Генеральный прокурор на встрече делегатов съезда местного 

самоуправления с Президентом присутствовал. Я тоже там был. 

А.В. ПУХОВ 

Это был Госсовет, по-моему. 

Д.И. АЗАРОВ 

Нет, это была именно встреча Президента с делегатами. 

А.В. ПУХОВ 

В 2013 году была. 

Д.И. АЗАРОВ 

Так точно. 

А.В. ПУХОВ 

Но законопроект тогда к нам официально не поступал.  

Другое дело – сейчас будет готовиться новый закон о такой же системе контроля за 

деятельностью органов государственной власти субъектов Российской Федерации. Там мы 

работаем плотно и участвуем напрямую в подготовке. 

В целом же за 2015 год нам поступили от органов контроля проекты ежегодных планов 

проведения проверок деятельности органов местного самоуправления и должностных лиц 

местного самоуправления, содержащие 31 000 плановых проверок, из них мы отклонили 

7000 плановых проверок. 

По внеплановым проверкам в ряде субъектов Федерации вообще, например, в Чувашии и 

Саратовской области прокуроры отказали органам контроля во всех внеплановых проверках по 

местному самоуправлению. В Башкортостане отказано 86 процентам таких проверок, в Марий-Эл 

– 75 процентов. В Архангельской области – 75 процентов, во Владимирской – 60 процентов, в 

Оренбургской – 57 процентов, в Рязанской – 56 процентов, и Тверской – 71 процент. То есть 

прокуратура нацелена на то, чтобы препятствовать проведению органами контроля 

необоснованных внеплановых проверок.  

Об этом изменении в законодательстве и проблемах мы регулярно информируем 

Министерство экономического развития, которое является координатором государственной 

политики в области контроля и развития муниципальных образований. Жаль, что только 
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Прокуратура представила свои пояснения. Хотелось бы, чтобы на вопросы отвечало 

Минэкономразвития и другие органы контроля, кто непосредственно должен этим заниматься. 

Со своей стороны мы ведем активную работу по пресечению незаконных проверок как на 

стадии согласования внеплановых проверок, так и на стадии их проведения, привлекаем к 

административной ответственности должностных лиц органов контроля, которые нарушают 

законы и проводят необоснованные проверки. Органы, нарушающие это законодательство, 

традиционны, такие же как для предпринимателей, потому что объекты большие – это и 

Госпожнадзор МЧС, это Ростехнадзор, Россельхознадзор, Роспотребнадзор. То есть ничего нового 

нет, и нарушения такие же типичные, как и в отношении предпринимателей, потому что они 

государственного и муниципального контроля. 

Также мы уделяем большое внимание гласности проводимых мероприятий – то есть все 

плановые и внеплановые проверки должны быть на сайтах размещены. Сейчас также 

рассматривается вопрос о том, чтобы расширить категории информации, размещаемой в едином 

реестр проверок и добавить в него сведения о проверках органов местного самоуправления, не 

только предпринимателей. Это будет способствовать большей защите местного самоуправления. 

Также у нас большое внимание уделяется (это в раздаточных материалах есть) 

деятельности органов прокуратуры, потому что, когда провели это совещание всероссийское в 

2013 году, там были эти цифры заявлены впервые – о том, сколько запросов из прокуратуры 

предъявляют. Например, стали разбираться, помню, были цифры по Хабаровску, огромные цифры. 

Стали смотреть, а там половина цифр – это направленные представления, предписания, то есть 

документы обязательные для исполнения, не связанные с запросами. 

Игорь Сергеевич тут присутствует. Мы давно знакомы, еще по подготовке к АТЭС, 

неоднократно видел. Обязательно посмотрим все эти цифры, разберемся. Я уверен, что прокурор 

Приморского края Бессчасный Сергей Алексеевич тщательнейшим образом рассмотрит. Хотя, 

может быть, цифры какие-то не подтвердятся. Вы сами знаете, мой любимый город 

Владивосток… Есть, над чем работать и прокуратуре, и органам местного самоуправления, 

видимо, в части необоснованных таких запросов.  

Но если они явно необоснованны, мы это дело пресечем. Тем более, мы издали 

специальный приказ – об этом уже говорилось – № 252, который говорит, что надо требовать от 

местного самоуправления только то, что они реально могут сделать. Если нет финансов у 

местного самоуправления, требовать с них, соответственно, реализации – это просто глупо и 

бессмысленно, и подрывает авторитет органов прокуратуры и самоуправления. 

Приведу пример, было у нас в Миассе. Прокуратура потребовала построить мост 

пешеходный через железную дорогу, потребовалось местное самоуправление, органы РАО "РЖД". 

Стоимость моста равнялась, по-моему, двум годовым бюджетам местного самоуправления. 

Естественно, это неправильно, мы это дело пресекли.  
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Но, с другой стороны, мы понимаем, что 90 процентов муниципальных образований – 

дотационные и проблемы есть, но все равно надо исходить из того, что это не означает, что 

вседозволенность и неисполнение требований закона из-за отсутствия финансирования. Ведь и 

суд тоже идет навстречу местному самоуправлению. Если мы просим, например, через суд обязать 

и сделать противопожарный водоем, суд исходит из этого… или, допустим, пожарную 

сигнализацию поставить в населенных пунктах. Кто-то дает на это время от года-двух-трех лет в 

зависимости от финансовых возможностей местного самоуправления. Но некоторые вещи, 

например, тот же водоем, наверное, можно вырыть быстрее, чем за год, тем более пожароопасные 

сезоны у нас бывают, и, так сказать, время не терпит. 

То же самое касается гидротехнических сооружений. Когда есть необходимость ими 

заниматься, обязанность эта на местном самоуправлении, которое должно поставить на учет и 

принимать меры, а не на губернаторе, хотя мы подключаем каждый раз органы власти субъектов 

Федерации, которые помогают местному самоуправлению с финансированием. 

То есть мы пресекаем деятельность прокуроров необоснованную по необоснованным 

запросам, требованиям предоставить документы. Мы просим, чтобы прокуроры рассмотрели 

документы, в первую очередь которые на официальных сайтах вывешиваются, туда заходят в 

официальную отчетность и требовать только то, что нельзя получить в открытом доступе на сайте 

органов местного самоуправления. Правда, не все органы имеют у нас такие сайты в силу 

финансовых возможностей, хотя закон требует иметь это у всех. 

Теперь о сроках. Только в тех запросах устанавливаются короткие сроки, в которых идет 

речь о случаях угрозы безопасности жизни и здоровья граждан, имуществу, окружающей среде. И 

в связи с этим Генеральный прокурор Российской Федерации в мае этого года издал приказ 265-й, 

там все это отражено.1 

Кроме того, готовятся изменения в закон о прокуратуре, где тоже будут очень жестко и 

четко очерчены пределы и сроки требований по отношению к предпринимателям, органам 

местного самоуправления, юридическим лицам тех или иных документов, соответственно, чтобы 

не было подмены контроля. Мы очень жестко реагируем, когда у нас прокуроры вмешиваются в 

деятельность органов контроля, когда подменяют, когда идут все вместе к местному 

самоуправлению, потому что мы понимаем, в ряде регионов местное самоуправление – это один 

глава, один секретарь и уборщица (весь аппарат). Естественно, когда к ним приходят контролеры в 

огромном количестве или еще вместе с ними прокуроры это неправильно. Закон тут нам не 

говорит, как это делать, надо совмещать …(неразборчиво), допустим, у предпринимателей, 

поэтому стараемся находить более мягкие способы воздействия, чтобы это не дестабилизировало 

 
1  Приказ Генпрокуратуры России от 28 мая 2015 года № 265 "О порядке исполнения 
постановления Конституционного Суда Российской Федерации от 17 февраля 2015 года № 2-П по 
делу о проверке конституционности отдельных положений Федерального закона "О прокуратуре 
Российской Федерации". 
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работу органов местного самоуправления и позволяло им реализовывать свои задачи. В то же 

время спрашиваем с местного самоуправления за нарушение закона. 

Конечно, оказываем всяческую помощь, наши прокуроры на местах проводят всякие 

занятия, семинары, учебу. Мы понимаем, что юридическая служба органов местного 

самоуправления далека от совершенства в силу того, что в ряде случаев и юристов-то нет в 

отдаленных райцентрах. Это делается нами совместно с органами или службами субъектов 

Федерации, и работа осуществляется на постоянной основе, в том числе и профилактика 

правонарушений. Тут нас поддерживают органы контроля. Сейчас стали применять риск-

ориентированный подход, то есть многие органы контроля поменяли свое отношение к этому 

вопросу, понимая, что сплошные проверки это дорого финансово, стали проводить точечные, 

стали больше внимания уделять профилактике, тем более что бюджеты небольшие. И, например, 

штрафы возлагать на главу местного самоуправления, у которого зарплата маленькая, а штрафы в 

несколько тысяч, это тоже неправильно, поскольку здесь эффекта не достигается никакого 

реального. 

В то же время нельзя не сказать, что и местное самоуправление тоже допускает нарушения 

закона. Это и отсутствие информации о своей деятельности на сайтах, как это требует закон, и 

длительное неисполнение требований прокуроров, когда они обязательны, поэтому прокуроры 

вынуждены привлекать глав местного самоуправления к административной ответственности за 

невыполнение требований по рассмотрению протестов, представлений. И такие случаи есть. 

Нормотворчество – огромный пласт, по которому прокуратура работает. Мы обязали всех 

прокуроров смотреть проекты нормативных актов, которые направляются (и антикоррупционные 

экспертизы) и в обычном режиме. Причем мы просим, чтобы они изменения вносили 

своевременно, как это требует закон, чтобы прокуроры реагировали. 

Поэтому это одно из главных направлений общенадзорной деятельности прокуратуры – 

рассмотрение проектов нормативных актов. И вместе смотрим, помогаем. Ну, соответственно, 

юридические службы субъектов Федерации тоже участвуют, какие-то типовые нормативные акты 

направляют в местное самоуправление. Мы смотрим, чтобы органы власти субъектов Федерации 

не вторгались, конечно, в компетенцию органов местного самоуправления. 

Ну и хотел бы сказать, что, наверное, будет полезнее ответить на вопросы потом, это будет 

более интересно всем присутствующим, чем вот такая лекция о наших возможностях. Поэтому я 

готов с учетом компетенции, когда будет представлено время, в конце нашего семинара ответить 

на вопросы, которые имеются, и при участии в дискуссии. 

Спасибо большое. 

Д.И. АЗАРОВ 

Алексей Викторович, спасибо за такой подход, за готовность в прямом диалоге поработать 

сегодня. Вы совершенно обоснованно сказали о том, что понимание проблем местного 

самоуправления не должно приводить в то же время к безнаказанности. При этом мы с Вами знаем, 
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что сегодня федеральное законодательство позволяет перераспределять полномочия по решению 

вопросов местного значения между уровнями МСУ и региональной властью. Знаете, наверное, 

нам надо с Вами проанализировать наиболее часто встречаемые нарушения, где апелляция идет к 

недостатку финансовых средств, и, может быть, рекомендовать органам государственной власти 

региональным эти полномочия брать на себя. Не только брать землю, градостроительство, что у 

нас региональная власть очень любит делать и берет в первую очередь, но и те проблемные точки. 

Я думаю, мы с Вами эту работу сможем организовать. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, разрешите предоставить слово директору Департамента 

конституционного законодательства, развития федеративных отношений и местного 

самоуправления Министерства юстиций Российской Федерации Андрею Алексеевичу Корнееву. 

Уважаемый, Андрей Алексеевич, пожалуйста. 

А.А. КОРНЕЕВ 

Спасибо. 

Уважаемый Дмитрий Игоревич, уважаемые члены Совета Федерации, уважаемые 

представители местных сообществ! Менее года назад на Минюст России были возложены 

полномочия по выработке государственной политики и нормативно-правовому регулированию в 

сфере местного самоуправления. За этот короткий период мы видим, что органы местного 

самоуправления, ища какую-то защиту или просто как крик души, обращаются в Минюст России 

как к правопреемнику Министерства регионального развития, описывают ту ситуацию, которая 

складывается на местах, как осуществляется контрольно-надзорная деятельность в отношении 

органов местного самоуправления, какие органы местного самоуправления видят нарушения 

законодательства. Министерство юстиции видит ряд существенных проблем, на которые 

указывают органы местного самоуправления. В частности, органы местного самоуправления 

указывают на большой объем проверок и запросов, предъявлений к муниципалитетам требований, 

не вытекающих из законодательства, трудновыполнимые нереальные сроки представления 

информации и устранения выявленных нарушений, активное применение штрафных санкций, 

ухудшающих и без того непростое финансовое положение муниципалитетов. Конечно, мы не 

остаемся в стороне. Те обращения, которые мы видим, явно указывающие на незаконность 

действий проверяющих органов, мы направляем в соответствующие органы прокуратуры и в 

вышестоящие органы. В свою очередь, те проблемы, которые нами выявляются, мы пытаемся 

решить путем соответствующих законодательных инициатив. В частности, Дмитрий Игоревич 

уже упомянул о принятом менее месяца назад федеральном законе, которым были внесены 

изменения в Кодекс об административных правонарушениях. Этот законопроект был 

инициирован Минюстом России и внесен в Государственную Думу Правительством. Данные 

изменения исключили применение штрафных санкций к должностным лицам органов местного 

самоуправления, а также к руководителям муниципальных учреждений, ответственных за 

невыполнение отдельных полномочий органов самоуправления ввиду отсутствия необходимого 
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финансирования. Мы уже видим положительную оценку закона как региональными органами 

власти, так и органами местного самоуправления. Мы посмотрим, как она будет реализовываться 

дальше на практике. 

Недавно Правительством Российской Федерации был внесен в Государственную Думу 

законопроект, который направлен на реализацию постановления Конституционного Суда. В 

частности, предусматривается внесение изменений в закон о Прокуратуре Российской Федерации. 

Законопроектом предлагается установить четкие сроки, в которые проверяемые органы 

предоставляют информацию, которую запрашивают органы прокуратуры; сроки проведения 

проверок, основания продления этих проверок. Предполагается, что эта инициатива решит 

значительную часть проблем в регулировании отношений органов прокуратуры с органами 

местного самоуправления.  

Министерство юстиции всегда приветствует такой живой диалог с органами местного 

самоуправления в поисках совместных взаимоприемлемых решений по той или иной 

проблематике. Сейчас мне лично было бы полезно услышать от представителей местного 

сообщества, как видится органам местного самоуправления нынешняя ситуация, в том числе стало 

ли лучше после принятия Федерального закона № 370-ФЗ2, как представители контролирующих 

органов оценивают нынешнюю ситуацию с контролем (надзором), не перегибают ли они палку в 

части интенсивности проведения проверок и применения санкций, найден ли баланс между 

конституционными принципами законности и самостоятельности органов местного 

самоуправления, поскольку первое из них предполагает активное выявление и устранение 

нарушений законности, а второе – минимизацию государственного вмешательства в текущие дела 

органов местного самоуправления. Спасибо. 

Д.И. АЗАРОВ 

Спасибо, Андрей Алексеевич. Я уверен, что ответы на эти вопросы Вы услышите в 

дальнейших выступлениях. 

И сейчас, коллеги, разрешите мне в соответствии с порядком проведения предоставить 

слово главе администрации города Владивосток Игорю Сергеевичу Пушкарёву.  

Пожалуйста, Вам слово. Я думаю, на трибуне всегда лучше, лицом к лицу, тем более уже 

прокуратура встала на Вашу сторону, сейчас Вы можете встать на сторону прокуратуры.  

И.С. ПУШКАРЁВ 

Спасибо. 

Уважаемый Дмитрий Игоревич, уважаемый президиум, уважаемые участники семинара! 

Начну с того, что я уже семь лет работаю главой города Владивосток и могу сказать, что, конечно, 

в последние годы внесены очень нужные и важные изменения в законодательство. И для нас это 

очень актуально, потому что мы, власть на земле, ближе всех к населению и вопросов нам больше 

 
2 Федеральный закон от 21.12.2013 N 370-ФЗ. 
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всех задают, прежде всего, вопросов, связанных с благоустройством, с жизнью, – непосредственно 

то, что мешает людям жить, и у нас получается, что примерно на 3,5 миллиардов рублей судебных 

решений – на ремонт по жилью, приведение в порядок многоквартирных домов. По нашим 

исследованиям, нигде такого количества судебных исков и такой практики нет. У нас это 

накапливалось не за один год, не вчера, но тем не менее. И мы просто посчитали, разделили 

количество рабочих дней и сколько требований прокуратуры мы получаем – примерно 

10 требований в день администрация города получает, примерно 15 процентов из этих требований 

исполнить сегодня, завтра или даже вчера. Конечно, это ненормально.  

И вот то, что месяц назад изменилось законодательство, мы сейчас думаем, как это 

применить, уже даже такой экзотический способ придумали, потому что консультируемся с 

контролирующими органами, – обратиться в думу города при принятии бюджета, и сразу 

запросить 3,5 миллиарда на ремонт – они нам откажут. Но, вот, наверное, это будет тот ответ, 

чтобы избежать какой-то административной ответственности. Потому что все это 

изобретательство идет от того, что действительно несбалансированные бюджеты (ну, Дмитрию 

Игоревичу объяснять это не надо, он прекрасно знает). Но в то же время мы понимаем, что, 

безусловно, все дома должны быть отремонтированы, дороги должны быть отремонтированы, они 

должны соответствовать всем ГОСТам и требованиям, люки должны быть установлены и все это 

сделано.  

Мы понимаем, что средств у нас в разы меньше, чем необходимо для выполнения всех 

работ, и здесь должно быть понимание этого и сбалансированность, наверное, надо определять 

приоритеты, чтобы делать в первую очередь то, что самое срочное и важное. И, например, у нас 

много исков и требований, допустим, привести дорогу в соответствие. У нас же владельцев, 

держателей сетей очень много, это не обязательно муниципалитет. У нас реально муниципалитет – 

это ливневая канализация, и все. А кроме этого есть еще и канализация, и водовод, и сети 

теплоснабжения, и сети коммуникаций других. Прокуратура без разбора сразу подает в суд на 

администрацию города… Потом это все разваливается на судебном заседании, а на это тоже 

тратится рабочее время и средства, и ни к чему это в результате не приводит, и дело тоже не 

решается. Поэтому, наверное, здесь эти моменты нужно исправлять. И сегодняшний семинар – 

практика, мы уже готовили информацию и свои предложения подготовим и дальше дадим.  

Что касается антикоррупционных экспертиз, то мы с самого начала с прокуратурой здесь 

наладили взаимодействие, на стадии подготовки направляем проекты всех наших нормативных 

муниципальных актов. И у нас в этом плане, наверное, минимальные замечания, и мы 

отрабатываем. Там же, где вопрос упирается в недостаток средств, появляются такие проблемы, по 

которым и прокуратуре нужно принимать решение, безусловно, реагировать, и все понимают, что 

без средств это сделать невозможно. Поэтому такие сложности, наверное, и возникают. И они, со 

своей стороны, требуют, и мы пытаемся показать, что мы выполняем все, что в наших 

возможностях, чтобы привести в соответствие. Поэтому я думаю, что, если идти дальше, надо 
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смотреть и рассчитывать на сбалансированность бюджета. Просто для сравнения: у нас на 

территории города Владивостока со 100 рублей налогов, которые собираются, в конечном итоге 9 

рублей 60 копеек остается в бюджете города, а 90 с лишним рублей забираются из этих 100. И из 

этих 90 рублей более 50 остаются в региональном бюджете, они не направляются на решение 

актуальных вопросов местного значения. И решение вопроса, я еще раз говорю, здесь упирается в 

бюджет. Спасибо.  

Д.И. АЗАРОВ 

Спасибо, Игорь Сергеевич. 

Коллеги, при этом хочу обратить внимание, что во многих муниципальных образованиях, 

регионах сложилась, на мой взгляд, очень конструктивная практика утверждения плана 

устранения тех или иных нарушений. По моей информации, прокуратура практически всегда (и 

контрольные ведомства, кстати, всегда идут на это), когда формируется план устранения, там 

действительно определяются приоритеты, действительно определяются первоочередные меры, 

там, где есть угроза жизни и здоровью людей. Но, если где-то это еще не происходит, сегодня в 

том числе одна из целей нашего семинара – это распространение опыта.  

Уверен, что будет реакция, Игорь Сергеевич, и на Ваше выступление. Вы просто еще раз 

уточните: 10 требований в день – это только из прокуратуры или из всех контрольно-надзорных 

органов? 

И.С. ПУШКАРЁВ 

Нет, именно прокуратура.  

Д.И. АЗАРОВ 

Понятно, цифру пометили. 

И.С. ПУШКАРЁВ 

К другим контрольным органам у нас не возникает таких вопросов как с прокуратурой, но я 

не хочу сказать, что… 

Д.И. АЗАРОВ 

Может быть, поэтому у прокуратуры возникает столько вопросов, ведь у контрольных 

органов их нет? Хорошо, я уверен, что с этим вопросом разберемся, подумаем, даже, может быть, 

как-то на месте с этим вопросом поработать. 

О.В. ЦЕПКИН 

Вы сказали, минимальный процент по замечаниям… (не слышно) коррупциогенных 

факторов. Какой процент, можете сказать. По России, я сказал – 4,5–5 процентов в среднем. 

И.С. ПУШКАРЁВ 

Я сейчас, к сожалению, тоже не готов. У меня такой информации не было, чтобы процент 

назвать. 

О.В. ЦЕПКИН 

Очень важно взаимодействие. 
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Д.И. АЗАРОВ 

Олег Владимирович, смотрите, в чем история. Когда крупный муниципалитет, когда есть 

правовая служба достаточно серьезная, один раз замечание сделала прокуратура, они больше его 

не допустят. Поэтому у них процент очень низкий. А там, где юриста квалифицированного нет, 

это в первую очередь сельские районы, сельские поселения, там, конечно, этот процент выше. Мы 

соберем эту информацию, давайте вместе озадачимся этим. 

Уважаемые коллеги, хочу предоставить слово главе города Пскова Ивану Николаевичу 

Цецерскому.  

Уважаемый Иван Николаевич, пожалуйста, Вам слово. 

И.Н. ЦЕЦЕРСКИЙ 

Уважаемый Дмитрий Игоревич, уважаемый президиум, уважаемые коллеги, добрый день! 

Во-первых, позвольте, Дмитрий Игоревич, лично Вам выразить слова благодарности за поддержку 

и защиту местных сообществ нашей страны. И это мнение наших коллег Северо-Западного 

федерального округа. Мы всегда у Вас находили понимание и поддержку. И спасибо за 

возможность использовать вашу площадку для обозначения ряда проблем.  

Уважаемые коллеги, я затрону узкую специфику работы местных сообществ – это система 

образования на примере города Пскова. Вы обратите внимание на слайд, я буду быстренько 

пробегать, потому что слайдов много и они конкретные.  

Д.И. АЗАРОВ 

Да, у нас все-таки регламент. 

И.Н. ЦЕЦЕРСКИЙ 

Да, я постараюсь уложиться. Если сравнивать года, выданные предписания и на какую 

сумму (справа – какая сумма выделена), вы обратите внимание, что по годам идет увеличение 

выданных предписаний и какая сумма требуется на исполнение этих предписаний. Сумма 

городского бюджета 4100 млн. рублей в этот год и чтобы выполнить предписания, нужна сумма 

9 процентов от бюджета, то есть четыре сферы культуры, если взять.  

Что касается школ. Если вы обратите внимание по количеству школ 26, то самая молодая 

школа построена в 1989 году. Требования и пожнадзора, и Роспотребнадзора меняются настолько 

динамично, что, к сожалению, приводить школы в соответствие с этими нормами просто не 

получается. И у нас требования по системе образования идут по увеличению, вы обратите 

внимание, что требуется не больше чем 25 учеников в школе. На сегодняшний день по средней 

статистике у нас уже 26,1. Только за прошлый год у нас прибыло тысячу учеников в наши школы. 

Школ больше не строится. И чтобы построить еще одну школу, нужно целевое финансирование 

миллиард рублей. Мы прекрасно понимаем межбюджетные отношения – это несбыточная мечта.  

Д.И. АЗАРОВ 

Сбыточная. Я об этом вам скажу после окончания. 

И.Н. ЦЕЦЕРСКИЙ 
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Дай бог. Конечно, мы тоже рассчитываем, вчера и Медведев обозначил, что… 

Д.И. АЗАРОВ 

Коллеги, в Госдуме по инициативе фракции "Единая Россия" принята программа, и она 

очень серьезные параметры имеет (триллионы рублей) именно по строительству школ.  

Иван Николаевич, пожалуйста, продолжайте. 

И.Н. ЦЕЦЕРСКИЙ 

Спасибо.  

Коллеги, что из этого следует. Предписания все-таки выдаются руководителям 

образовательных учреждений как руководителям юридических лиц, и они стоят перед выбором: 

или выбрать наказание в виде штрафа учреждению, а это сотня тысяч рублей, или выбрать 

санкцию на непосредственно руководителя, это 10000 рублей. И, конечно, руководители 

выбирают меньшее из этих зол – штрафную санкцию лично в свой адрес. Но они же находятся на 

финансировании из бюджета, и, естественно, выполнить предписания контролирующих органов 

они не в состоянии, потому что они деньги не зарабатывают. В этом плане, на мой взгляд, 

существует большая правовая проблема деформации смысла и назначения этих штрафных 

санкций, а так не должно быть, потому что выставлять все время руководителю штрафы это 

неправильно, нам их очень жалко.  

И, Дмитрий Игоревич, Вы уже говорили, что если бы регион взял на себя функцию 

обеспечения предписаний Роспотребнадзора, пожнадзора муниципальными образованиями и 

защитил их в своем региональном бюджете, нам было бы легче, но этого не происходит. 

Д.И. АЗАРОВ 

Иван Николаевич, извините, что мы Вас перебиваем, но мы договорились, что 

подискутируем сегодня. Мы же говорили о другом, о внесенных изменениях в Кодекс об 

административных правонарушениях. Здесь не должно быть безответственности. Если 

руководитель учреждения предпринял все необходимые меры для выделения финансирования, но 

не добился результата, и если при проверке в этом убедились контрольные органы, то штрафов не 

будет вообще. То есть не просто понижены, а их не будет вообще, прекращается 

административное дело. 

Пожалуйста. 

И.Н. ЦЕЦЕРСКИЙ 

Дмитрий Игоревич, тут получается двойная ситуация. С одной стороны, мы понимаем, что 

есть некая формальная защита документально своей ответственности. Но, с другой стороны, мы и 

понимаем Роспотребнадзор и пожнадзор. Они все-таки привлекают к ответственности не на 

пустом месте, и у них во главе угла стоит безопасность наших детей. Но мы-то еще и соизмеряем 

требования с необходимыми параметрами. Если там какой-то проем не соответствует на 5–10 

сантиметров и нужно сломать все двери, ну, наверное, это в принципе не правильно. Я, извините, 

верну обратно.  
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Если взять по годам с расшифровкой на пятилетний период, какую сумму мы получили из 

федерального бюджета и какую сумму мы получили из областного бюджета. Говорить про 

местный бюджет язык не поворачивается, потому то здесь сидят все главы муниципальных 

образований, прекрасно понимают, насколько у них обеспеченность бюджета на эту сферу из 

своих собственных источников. Но мы уже говорили, что необходимо целевое финансирование. 

Мы сейчас уже это обозначили, что-то есть.  

На примере только одной старой школы, 1907 года постройки. Мы ее реконструировали на 

сумму 150 млн. рублей вместе с федеральным и региональным бюджетами. По сути, сделали ее 

современной. Но назвать ее соответствующей всем стандартам нельзя, потому что еще многое не 

учтено. Но тем не менее она стала как новая. Вот эта поддержка была видна в городе, люди это 

оценили. Это было большое событие для людей, для школьников. Но таких школ по Российской 

Федерации огромное число. И этот проект, о котором вчера Медведев говорил, и вы сейчас 

сказали, конечно, это надежда.  

Что касается новых требований пожнадзора. Как здесь найти ту золотую середину, чтобы 

соизмерять построенные по старым проектам и нормам здания с новыми требованиями. Не 

понимаю, как найти эту золотую середину. Эта проблема для всех муниципальных образований 

очень остра. Надо, чтобы предписания органов контроля по новым обязательным требованиям 

выдавались исключительно на новые проекты новых зданий. Если требуются переделки, 

реконструкция, то, безусловно, определять еще и сроки их выполнения. Не может выданное 

предписание руководителю учреждения в мае быть исполнено, потому что бюджет принимается 

на год. И найти там какие-то суммы в миллионы рублей на выполнение, наверное, и за один, за 

два месяца невозможно, тем более учитывая федеральный закон № 44 о контрактной системе. Он 

указывает, что сначала нужно организовать конкурс, подготовить конкурсную документацию, ее 

разместить в установленном порядке, выявить победителя. А еще есть слово "проект". То есть это 

не такая простая процедура, как иногда представляется, наверное, руководителям органов 

контроля, которые приходят проверять наши образовательные учреждения.  

Поэтому здесь необходим некий еще всеобуч наших инспекторов, чтобы они понимали, что 

за любым требованием в адрес руководителя, юрлица стоит еще процедура законности 

выполнения этих требований, соизмеримая по времени с процедурой внесения изменений в 

бюджет, и соизмеримая с организацией соответствующего конкурс на выполнение работ. И когда 

в августе приходит проверяющий и говорит, что вы знаете, тут у вас плитка не соответствует 

нормативам, поэтому мы вам не даем права ввести школу 1 сентября в эксплуатацию, вы знаете, 

иногда, конечно, поражаешься от таких заявлений. Понятно, что мы стараемся выстраивать наши 

отношения с контрольными органами в таком добром ключе и с органами прокуратуры. Но тем не 

менее, знаете, это тот момент, когда нужно все время выстраивать и выстраивать эти отношения, 

чтобы проблема была решена.  
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Теперь ещё об одном аспекте – выдаче предписаний нашим руководителям. Я уже отметил, 

обратите внимание, плановых проверок в 2014 году было 16 по Роспотребнадзору, потом стало 8. 

То есть стало меньше. Но количество внеплановых проверок выросло на порядок. И по 

пожнадзору количество плановых проверок, по сути, сохранилось на том же уровне, но, слава богу, 

внеплановых стало меньше. Видимо, какая-то здесь пошла управляемость процессом самой 

службы.  

Что отмечают все главы муниципальных образований? У нас есть сайт "госзакупки". Было 

бы более правильно, если был бы некий единый формализованный сайт, где все требования 

пожнадзора, Роспотребнадзора были в доступной форме доведены. Потому что в одном 

муниципальном образовании типа городского округа, муниципального района худо или бедно эта 

работа налажена, потому что есть специалисты, но если взять районный уровень и уровень 

поселений, то там намного хуже. И зачастую именно на этом уровне происходят проблемы во 

взаимодействии руководителей образовательных учреждений с органами надзора.  

Ситуация, в общем, единая для всех.  

Спасибо большое.  

Д.И. АЗАРОВ 

Спасибо, Иван Николаевич. 

Хочу сказать по последнему предложению, что такой же подход реализует сейчас в своих 

предложениях "Открытое правительство", Михаил Анатольевич Абызов совсем недавно выступал. 

Сейчас работа в этом направлении ведется. 

А что касается школ, коллеги, хочу вам сказать, что очень важно, чтобы в программу вошло 

не только строительство новых школ, но и ремонт и реконструкция существующих. Вот мы на 

этом настаивали. Надеюсь, все эти нормы останутся. Потому что ремонты тоже необходимы, и 

важно, чтобы это в программе было. Если мы строим новую школу в соответствии с новыми 

санитарными требованиями, СНиП, СанПиН, у нас зачастую получается, что на том же земельном 

участке сегодня можно построить школу на 100 учеников, а в существующей школе на таком же 

участке сейчас учится 600 учеников. Если мы идем по пути ремонта, все-таки ситуация тут более 

разумная, я бы сказал. 

Кстати, когда мы проводили 16 октября парламентские слушания на тему "Проблемы 

законодательного регулирования государственного контроля (надзора) и муниципального 

контроля", и там некоторые участники предложили отменить все принятые в советское время 

технические нормы, СНиПы, ТУ. Но если мы их отменим, то у нас по всем школам будут 

применяться новые требования. Поэтому здесь должна быть разумная балансировка требований. 

С МЕСТА 

Дмитрий Игоревич, еще раз уточнить, до 2021 года мы должны в одну смену перейти? 

Д.И. АЗАРОВ 

Конечно, должны и обязательно перейдете. 
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Уважаемые коллеги, разрешите предоставить слово Алексею Николаевичу Журавлеву, 

помощнику полномочного представителя Президента Российской Федерации в Центральном 

федеральном округе. 

Пожалуйста, Алексей Николаевич. 

А.Н. ЖУРАВЛЕВ 

Уважаемые коллеги! Уважаемый Дмитрий Игоревич, большое спасибо за приглашение. 

Хотелось бы вас поприветствовать от имени полномочного председателя Президента в 

Центральном федеральном округе Александра Дмитриевича Беглова. 

У нас в округе действует рабочая группа по местному самоуправлению при совете округа. 

В 2013 году после Совета по местному самоуправлению при Президенте у нас было проведено 

заседание рабочей группы как раз по теме контрольной (надзорной) деятельности. И, собственно, 

эту проблему мы довольно активно мониторим с 2013  года. 

Накануне сегодняшнего заседания мы попросили членов нашей рабочей группы (а это, 

чтобы вы понимали, руководители ассоциаций муниципальных образований всех субъектов 

Российской Федерации Центрального федерального округа и главы административных центров 

субъектов Федерации) высказаться по этому вопросу. Поэтому, если позволите, я просто не буду 

особо мудрить и постараюсь изложить обобщенные мнения наших коллег. Это мнения наших 

муниципалов. Может, некоторые из них можно критиковать, но в принципе это позиция, которую 

я хотел бы до вас донести. 

Все наши коллеги отмечают, что за последние годы очень большая положительная 

динамика в данном вопросе наметилась, особенно она связана с принятием Федерального 

закона № 370-ФЗ, это изменения в статью 77 Федерального закона «Об общих принципах 

организации и местного самоуправления…». Многие отмечают положительный эффект от 

формирования и утверждения ежегодных планов проверок, размещения в сети Интернет этих 

планов, ограничения проверок одного и того же органа местного самоуправления или 

должностного лица не чаще одного раза в два года. Законодательное закрепление этих положений 

способствует стабилизации деятельности органов местного самоуправления и позволяет им 

спланировать свою работу своевременно, без ущерба для основной деятельности предоставить 

проверяющим лицам документы, специалистов для проведения проверок выделить.  

Что касается прокуратуры, то во многих ответах говорится о том, что органы местного 

самоуправления работают в очень тесном контакте с прокуратурой, то есть положительно 

отмечают взаимодействие. Отмечается, что в большинстве субъектов регулярно предоставляется 

прокуратурой и органами местного самоуправления информация о состоянии законности на 

территории муниципального образования. Прокуратура участвует в заседаниях 

межведомственных комиссий (органы прокуратуры), в заседаниях представительного органа 

местного самоуправления, прокуроры предоставляют информацию об изменениях действующего 

законодательства. 
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То есть, в большинстве наших субъектов Российской Федерации выстроен конструктивный 

диалог между органами местного самоуправления и контрольно-надзорными органами. 

Количество запросов сократилось, при этом 10-дневный срок преимущественно соблюдается, 

уменьшилось число фактов истребования сведений, которые опубликованы в сети Интернет, 

минимизированы запросы документов в бумажной форме, оказывается консультативная и 

экспертная помощь органам местного самоуправления. 

Это положительные стороны. То есть в целом есть положительная тенденция. Но в ряде 

субъектов Федерации отмечаются недостатки. То, что говорил Иван Николаевич: количество 

проверок в отдельных субъектах даже выросло. Сохраняется тенденция увеличения 

документооборота на протяжении последних лет в ряде муниципалитетов и субъектов. Кроме того, 

контролерами не учитывается фактор финансовой необеспеченности органов местного 

самоуправления многих муниципальных образований.  

Наши коллеги из муниципалитетов предлагают при подготовке специалистов контрольно-

надзорных органов учитывать нововведения законодательства о местном самоуправлении, то, о 

чем сегодня Иван Николаевич говорил. Необходимо, чтобы специалисты, которые проверяют, 

имели высокую квалификацию. О сроках исполнения – надо придерживаться нормы – не менее 

10 дней. Я вам сейчас зачитаю, например, сообщения наших коллег. Запросы нередко 

представляют собой сбор информации о деятельности органов МСУ за три года, например, запрос 

о деятельности комиссии по делам несовершеннолетних и защите их прав включает 10 вопросов, 

информация должна представляться за 2013, 2014, 2015 годы. Запрос включает в себя 

предоставление нормативной правовой базы деятельности КДН с предоставлением документов о 

финансировании программ, отчетных показателей (сколько, постатейно), с приложением копий 

протоколов, отчетов, приведением примеров по категориям дел, с результатами рассмотрения. 

Срок исполнения запроса – четыре дня. В течение двух дней необходимо представить практически 

весь архив КДН за три года, включая номенклатурные дела с материалами, протоколы заседаний, 

программы реабилитации несовершеннолетних. Объемы и сроки предоставления информации 

объясняются заданием вышестоящей прокуратуры. Имеют место и запросы в отношении событий 

и деятельности должностных лиц, как коллеги пишут, в прошлом веке (1997–1999 годы), со 

сроком исполнения в пять дней.  

Что еще предлагается. При проведении проверок не требовать все-таки нормативные 

правовые акты, которые есть в свободном доступе. Далее. Учитывать при проведении проверок 

обращения граждан о нарушениях законодательства, особенно если были коллективные 

обращения граждан, наши коллеги предлагают это учитывать. Применяемые административные 

наказания должны быть адекватны тем полномочиям органов местного самоуправления, которые 

установлены в действующем законодательстве. Все отмечают, что необходимо уходить от 

практики, постараться минимизировать, как-то снизить практику количественных показателей 

проведенных проверок. Я вам тоже хочу зачитать ряд примеров…  
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Д.И. АЗАРОВ 

Может быть, ряд не надо? Уже это было, Алексей Николаевич. 

А.Н. ЖУРАВЛЕВ 

Их немного, я быстро.  

Основным критерием оценки эффективности деятельности инспекторов органов 

исполнительной власти является финансовая составляющая.  

Данное обстоятельство приводит к следующим последствиям. Одновременно с выдачей 

предписания об устранении недостатков не указывается период времени для устранения, то есть 

предписание необходимо выполнить без определенного периода, то, о чем мэр Пскова говорил. 

Про штрафы… Например отмечается, что штрафы ГИБДД в части дорожной деятельности 

минимальный штраф возрос до 350 тыс. рублей. Предлагается применять не штрафы, а 

рассматривать варианты предупреждений.  

Коллеги, в заключение важно сказать, что в ряде субъектов Федерации представители 

муниципальной власти отмечают, что проблем во взаимоотношениях контрольно-надзорных 

органов и органов местного самоуправления нет. Прямо отмечают, их нет, отсутствуют. Мы 

проанализировали, посмотрели, скорее всего, это происходит вследствие именно налаженного 

взаимодействия органов местного самоуправления с контрольно-надзорными органами, наличия 

хорошо работающих межведомственных комиссий в субъектах Федерации и активной роли 

региональных органов государственной власти в этом вопросе.  

Спасибо. 

Д.И. АЗАРОВ 

Алексей Николаевич, спасибо за Ваше выступление, за те предложения, которые 

прозвучали. 

Коллеги, полпредства взяли на себя здесь ключевую роль, взяли именно сами: во всех 

сегодня федеральных округах при полпредах созданы советы по местному самоуправлению, и я 

знаю, что полпреды этому уделяют очень большое внимание, поэтому хочу сейчас представителей 

Центрального федерального округа за это искренне поблагодарить. 

Единственное, Алексей Николаевич, что бы хотелось попросить: чаще общайтесь с главами 

местного самоуправления именно глаза в глаза. Я сам участвовал в видеоконференциях, когда 

садится вице-губернатор, прокурор, все руководители контрольных органов, и полпред тебя 

спрашивает, ну, как там, Дмитрий Игоревич, ты с надзорными органами? Ну, любой разумный 

человек, сидя в такой компании, конечно, что говорит: да все отлично у меня. Вот, как Вы сказали, 

все замечательно, нет никаких проблем, дорогой Алексей Николаевич. Поэтому необходимо 

личный контакт с главами муниципальных образований и дальше не утрачивать. Спасибо Вам. 

Уважаемые коллеги, хотелось бы предоставить слово заместителю главного 

государственного инспектора Российской Федерации по пожарному надзору Воронову Сергею 

Павлович.  
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Пожалуйста, Сергей Павлович. 

С.П. ВОРОНОВ 

Уважаемый Дмитрий Игоревич, уважаемые коллеги! Спасибо за приглашение.  

Вы правильно заметили, что все-таки наказание, штрафные санкции – это не цель, а все-

таки основная цель – это предотвратить негативные последствия, такие, как в 2010 году (лесные 

пожары), как в Хакасии, такие последствия, как, не дай бог, пожары в социально значимых 

объектах и тому подобное. Поэтому в МЧС России очень активно ведется работа именно в плане 

профилактической деятельности. В каждом субъекте созданы специальные комиссии, и не только 

на уровне субъектов, но и в муниципальных образованиях, по рассмотрению вопросов, связанных 

с чрезвычайными ситуациями и пожарной безопасности. Кроме того, в каждом субъекте мы 

полтора-два года назад заключили соглашения с советами муниципальных образований, и, 

естественно, эта работа дает положительный эффект. Ясно, что нормативная база очень сложная, и 

ясно, что необходимо решать вопросы финансирования выполнения отдельных мероприятий, и 

вот именно на совместных совещаниях находится консенсус. И если посмотреть, в принципе 

законодательство очень четко разграничило полномочия муниципальных образований всех 

уровней. Естественно, у нас складывается тенденция, вроде так все хорошо и все красиво, но 

вместе с тем, если мы внимательно посмотрим по вопросам пожарной безопасности 

муниципальный район никак не включен в работу, связанную с реализацией первичных мер в 

области пожарной безопасности. А это, во-первых, и значительные финансовые поступления 

должны быть, и во-вторых, первичные меры – это как раз меры, которые направлены, прежде 

всего, на предотвращение и возникновение пожара и уменьшение возможных последствий от этих 

пожаров. То есть муниципальный район сейчас работает только по принципу передачи 

полномочий. Ясно, что у них в основном все деньги аккумулируются, и на селе спрашивать какие-

либо требования по первичным мерам очень проблематично.  

Если мы посмотрим в области пожарной безопасности, тоже разрегулированы вопросы. 

Но не совсем корректно, если наши инспектора пытаются применить Федеральный закон № 123-

ФЗ, устанавливающий новые требования. Мы специально добились в статье 4 123-ФЗ, что на 

объекты, построенные до его вступления в силу, и в отношении которых не проводился 

капитальный ремонт или реконструкция, то применяется вся старая нормативная база. И у нас есть 

объекты и по образованию, и по здравоохранению, которые построены в 1950-х , в 1960-х годах, и 

в 1940-х годах, мы находим перечень нормативных документов на тот период и применяем только 

их. Другой вопрос, что есть вопросы режимного характера, они не требуют значительных 

финансовых средств. А вот режим мы ужесточаем, для его соблюдения финансов не нужно, и за 

режим мы будем строго спрашивать, потому что 80 процентов пожаров и гибели людей 

происходит из-за нарушений режима (по государственной статистике). … Все помнят Хакасию. 

Сейчас принято постановление Правительства от 10 ноября 2015 года № 1213 "О внесении 
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изменений в Правила противопожарного режима в Российской Федерации", которым полностью 

установлен запрет на сельхозпалы, потому что… ну, сколько можно? 

Кроме того, в МЧС пошли немного опережая федерального законодателя и в 2012 году 

своим нормативно-правовым актом, приказом, устанавливающим административный регламент по 

осуществлению надзора, установили, что срок исполнения в предписании должен устанавливаться 

с учетом финансовых возможностей бюджетных организаций и муниципальных образований.  

Вместе с тем, если мы посмотрим формулировку статьи 77 Федерального закона № 131-ФЗ, 

там написано: "Органы госконтроля при определении сроков предписаний должны учитывать 

необходимость соблюдения органами местного самоуправления требований и процедур, 

установленных законодательством". Это здорово. Но забыли Федеральный закон № 184, закон о 

техническом регулировании. А там сказано прямо в статье 34: "Полномочия органов контроля 

(надзора): «выдавать предписания об устранении нарушений требований технических регламентов 

в срок, установленный с учетом характера нарушения». То есть, учитывается только характер 

нарушений. Ни про какие финансовые вопросы и проблемы не сказано.  

И мы сейчас, с точки зрения правоприменителя, имеем коллизию. Да, мы своим приказом… 

это тоже нормативно-правовой акт. Но понимаете, это все может обернуться не очень хорошо для 

инспектора.  

По поводу перечня нормативных документов. Правильный вопрос. И если сейчас на любой 

сайт территориального органа МЧС войдет любой пользователь и на сайт МЧС, весь перечень 

нормативно-правовых актов, который подлежит контролю как по вопросам гражданской обороны, 

защиты территории и населения от ЧС и по пожарной безопасности, он там присутствует. То есть 

иного ничего инспектор не имеет права проверять. Мы этот вопрос как бы закрыли.  

По вопросам гражданской обороны. Очень много вопросов задают, что вот всех подряд 

проверяют. Нет. Мы проверяем только территории, отнесенные к группам по гражданской 

обороне. Только их. Если посмотреть, скажем так, динамику и количество проверок, проводимых 

по вопросам ГО, оно очень минимальное.  

Другой вопрос – это защита территорий и населения от чрезвычайных ситуаций. И самый 

больной вопрос – это системы оповещения. Наверное, все помнят сложные чрезвычайные 

ситуации, связанные с подтоплением и тому подобным. И последующее расследование показывает, 

что было ненадлежащее содержание систем оповещения.  

Вместе с тем хочу напомнить, что в соответствии с федеральным законом № 307-ФЗ от 14 

октября 2014 года 3  государственный надзор в области защиты населения и территорий от 

 
3  Федеральный закон от 14.10.2014 N 307-ФЗ "О внесении изменений в Кодекс Российской 
Федерации об административных правонарушениях и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации и о признании утратившими силу отдельных положений законодательных 
актов Российской Федерации в связи с уточнением полномочий государственных органов и 
муниципальных органов в части осуществления государственного контроля (надзора) и 
муниципального контроля". 
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чрезвычайных ситуаций разделен на два – федеральный и региональный, и осуществляется 

уполномоченными органами согласно их компетенции в порядке, установленном соответственно 

Правительством Российской Федерации и высшим исполнительным органом государственной 

власти субъекта Российской Федерации. МЧС надзирает только за функциональными системами, 

то есть на уровне федеральных органов исполнительной власти. Всё остальное отдано в субъекты 

по этому закону. То есть надзор за исполнением муниципальными образованиями требований в 

области защиты территорий и населения – это исключительно прерогатива органов госвласти 

субъектов.  

И теперь то, что касается плановых проверок. В статье 77 Федерального закона № 131-ФЗ 

установлено, что плановые проверки проводятся не чаще одного раза в два года. В МЧС, я хочу 

вам похвастаться, уже с 2002 года не чаще чем раз в пять лет. С 2002 года мы применяем эту 

норму. И если посмотреть, да, количество плановых проверок у нас в основном в 2014 году было 

минимальное число из-за того, что вступил Федеральный закон от 21 декабря 2013 года № 370-ФЗ 

и не успели вовремя согласовать. Поэтому минимальное количество.  

Ясно, что система плановых проверок в основном сейчас базируется на проверке 

соблюдения требований пожарной безопасности. То есть это в силу специфики проводится в 

начале пожароопасного сезона.  

Если посмотреть по внеплановым проверкам внимательно, у нас основная доля за 

последние годы проводится только по поручению Президента либо Правительства. Статья 77 

исключила возможность проведения проверок ранее выданных предписаний. Для надзорных 

органов, если честно сказать, это послабление, учитывая, что у нас есть территории, где один 

инспектор на пять тысяч квадратных километров…  

Но, с другой стороны, мы понимаем, что все-таки надо добиваться, чтобы, как в 

гражданском законодательстве пишут, меры осмотрительности и добросовестности выполнения 

своих или возложенных обязанностей на конкретных должностных лиц. Это здорово, если 

хозяйствующий субъект, получив предписание, не будет ждать, когда к нему снова придут 

контролеры, а сам добросовестно будет это исполнять.  

Вместе с тем мы говорим, что остается ряд нерешенных вопросов, и, хотим мы или не 

хотим, нас законодательство понуждает к тому, чтобы принимать меры административного 

воздействия. Но мы понимаем прекрасно, и есть разная судебная практика, когда отсутствие 

финансовых средств у бюджетных организаций или органов местного самоуправления судами по-

разному рассматривается. Кто-то говорит: "Это не является основанием для того, чтобы 

прекращать дело". Мы сторонники, наоборот, того, что если нет финансирования и все, что 

надлежало главой муниципального образования, как сейчас указано в КоАП, сделано, то нет 

оснований вообще рассматривать вопрос, потому что нет вины субъекта. И, конечно, 
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Федеральный закон № 288-ФЗ 4  для нас очень большое подспорье дал в отстаивании прав, 

учитывая, что, наказывая, я должен и побуждать к исполнению требований.  

Также сказать о том, что в Правительстве сейчас находится законопроект о внесении 

изменений в Кодекс об административных правонарушениях, где требования пожарной 

безопасности сведены по принципу, что за впервые совершенное будет всегда предупреждение. И, 

кстати, мы последние три года, наверное, должностных лиц органов местного самоуправления в 

основном привлекали по режимным моментам. По той простой причине… ну, нет средств, для 

того чтобы обеспечить выполнение отдельных требований.  

Отдельно хотел бы остановиться на паспортах пожарной безопасности населенных пунктов. 

Эта больная тематика связана с пожароопасными сезонами. Мы специально их разрабатывали для 

того, чтобы хозяйствующий субъект понимал, то есть непосредственно руководитель органа 

местного самоуправления, что ему необходимо сделать. И здесь как раз при составлении 

паспортов мы оказываем не только консультации, а помогаем. Ведь ясно, можно сказать: 

"Выкопайте водоем" – и все будет нормально. Но разные погодные условия: деньги потратили, 

водоем выкопали, а воды нет. И что тогда делать? То же самое, вот недавно на севере школа 

очередная сгорела. Приехали – минус 25 три недели назад, и сенега по пояс, вечная мерзлота. 

Какие там водоемы? Уже надо другие механизмы включать. Ясно, что ни директор школы, ни 

глава местного поселения не специалисты в этом. Вот как раз мы помогаем сделать, для того 

чтобы он хотя бы осознавал, во-первых, что ему необходимо делать и какими силами и средствами 

он может воспользоваться до подхода, скажем так, подразделений Государственной 

противопожарной службы. 

Д.И. АЗАРОВ 

А какой субъект, не вспомните? 

С.П. ВОРОНОВ 

Красноярский край. Но у нас за последние три недели уже четыре школы сгорело. Это 

деревянное зодчество, причем, с точки зрения пожарной безопасности, все было исполнено. Но 

сами понимаете, электрооборудование, особенно электропроводка, сейчас при понижении 

температуры все начинают активно пользоваться электрообогревателями. Поэтому… здесь вот как 

раз режим.  

Ну и крайнее, о чем бы я хотел сказать. У нас возникла проблема. Если мы говорим о 

первичных мерах противопожарной безопасности в поселениях городских и сельских. В 

первичные меры как раз входит обязанность создавать условия для забора с наружных 

водоисточников. Что сейчас получилось? Если посмотреть Закон № 416 "О водоснабжении и 

 
4 Федеральный закон от 5 октября 2015 года № 288-ФЗ "О внесении изменений в статью 24.5 
Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях и статью 77 
Федерального закона "Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской 
Федерации". 
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водоотведении" в редакции закона № 485-ФЗ, последние изменения, получилась очень нехорошая 

тенденция, что вроде муниципальное поселение отвечает за так называемые пожарные гидранты, 

водоисточники, которые на водопроводной сети находятся. Хорошо, если есть обслуживающая 

организация, а если её нет... Сейчас закон продекларировал, если отсутствует обслуживающая 

организация, либо она не может выполнять своих обязанностей, то уже не поселение, а 

муниципальный район несет ответственность за содержание систем водоснабжения. То есть 

получилось так, что, не прописав в законе № 131 первичные меры за муниципальным районом, в 

416-ом законе возложил на районы… Хотя 416-й не регулирует вопросы в области пожарной 

безопасности. Спасибо за внимание. 

Д.И. АЗАРОВ 

Спасибо, Сергей Павлович, за содержательное выступление. Вы нам показали в том числе 

направление в законотворческой деятельности по устранению некоторых коллизий в 

законодательстве. Мы обязательно возьмем это в проработку.  

Уважаемые коллеги, я предоставляю слово Ялалову Иреку Ишмухаметовичу, главе 

администрации городского округа город Уфа. 

Пожалуйста, уважаемый Ирек Ишмухаметович. 

И.Ш. ЯЛАЛОВ 

Уважаемый Дмитрий Игоревич, я попрошу … начнем с третьего слайда. Назову пару 

проблем, а потом все-таки нам надо говорить о том, что мы сделали и как мы движемся во 

взаимодействии с правоохранительными органами. И здесь у нас есть неплохой опыт, я хочу 

поделиться.  

Здесь вы видите (это без прокуратуры), зачастую контрольно-надзорные органы 

используют инструмент запроса в органы местного самоуправления для получения разного рода 

информации, не связанной с решением вопросов местного значения или исполнения 

муниципалитетами отдельных государственных полномочий. Дублирование полномочий 

контрольно-надзорных ведомств негативно сказывается на деятельности местных органов власти. 

Организация проверок между этими ведомствами не скоординирована, нередки случаи, когда в 

органах местного самоуправления одновременно проводят проверку исполнения одних и тех же 

требований закона различные органы контроля.  

В целях сокращения чрезмерного количества проверок администрации города Уфы удалось 

найти понимание со стороны прокуратуры города Уфы и прокуратуры Республики Башкортостан. 

В настоящее время принимаются меры по сокращению плановых и пресечению незаконных 

внеплановых проверок органов местного самоуправления. Так, за девять месяцев текущего года из 

19 заявлений о согласовании внеплановых проверок, поступивших от органов контроля, 

прокуратурой республики разрешено только четыре, то есть 21 процент от общего числа. Это 

очень отрадный факт. И здесь, я считаю, наступил наконец-то у нас перелом, наверное, сказалась и 
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та работа, которую проводили и федеральные органы власти, и региональные органы власти, и 

муниципалитеты в последние два года.  

Встречаются факты, когда контрольно-надзорные ведомства предъявляют органам 

местного самоуправления невыполнимые по финансовым возможностям требования. Об этом мы 

уже все здесь говорили. Но здесь хотелось бы отдельно сказать в связи с этим о другом. Я, вообще, 

предлагаю, если это у нас возможно в правовом поле, принять отдельный федеральный закон об 

осуществлении государственного надзора и контроля за деятельностью органов местного 

самоуправления. Отдельный закон, над которым бы мы все могли поработать (представители 

муниципалитетов и контрольно-надзорных органов) и более четко определить все эти вопросы. 

Тем более, вы знаете наш знаменитый закон № 131, хороший закон, но мы его называем 

декларацией о намерениях. Этот закон должен определить периодичность плановых проверок, 

сроки предоставления информации в контрольно-надзорные органы, запрет на запрашиваемую 

официально опубликованную и иную общедоступную информацию, устанавливающий запрет на 

дублирование контрольно-надзорных функций.  

Недостаточное финансирование органов местного самоуправления и вследствие этого 

неисполнимость многих требований контрольно-надзорных органов является одной из самых 

сложных проблем. В связи с этим делаю предложение для обсуждения, а может быть мы его со 

временем и пробьем, законодательно установить, что органы местного самоуправления нельзя 

привлекать к ответственности в качестве юридических лиц. К административной ответственности 

могут привлекаться только конкретные должностные лица при условии доказательства их вины.  

Сейчас что получается? На свободных выборах население выбирает депутатов городского 

совета, депутаты городского совета утверждают годовой или трехлетний бюджет (у всех по-

разному), в соответствии с ним прописаны все те вещи, которые можно сделать и будут сделаны 

на территории муниципалитета, не более и не менее. Все остальное, и пусть даже население 

выйдет на улицы, мы все понимаем, если мы выполним то, что не прописано в законе о бюджете, 

то под уголовное преследование подставляется глава администрации и его коллеги. Ну, не так 

разве? Так. Мы все делаем вид, как будто этого нет, этой проблемы нет. А бывают случаи, бывают 

наиболее активные протесты населения – вышло в каком-то дворе и подняло шум. Мы им 

объясняем: "Мы к вам придем через два, через три года в соответствии с планом развития и 

благоустройства городских территорий". "Нет, терпеть не хотим, давайте за счет других делайте 

здесь".  

Конечно, любой глава администрации будет тушить такой пожар официальный. А потом 

все на второй день забывают, что мы эту работу сделали, приходят с соответствующими 

контрольно-проверочными мероприятиями. 

Д.И. АЗАРОВ 

Депутатский корпус неэффективно в Уфе работает, я понял. Дальше. 

И.Ш. ЯЛАЛОВ 
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Очень неэффективно. В соответствии с Федеральным законом "О прокуратуре Российской 

Федерации" органы прокуратуры Российской Федерации осуществляют надзор за соблюдением 

прав человека и гражданина и за исполнением законодательства органами местного 

самоуправления и должностными лицами местного самоуправления путем внесения протестов, 

представлений и требований, а также постановлений о возбуждении производства об 

административном правонарушении. 

Шестой слайд покажите. Комментировать его не буду. Здесь можете посмотреть – это то, 

что в Уфе происходит.  

В целях повышения качества нормотворческой деятельности и правового мониторинга 

действующих муниципальных нормативно-правовых актов между администрацией города и 

прокуратурой Уфы еще 29 ноября 2013 года заключено соглашение о взаимодействии в сфере 

правотворческой деятельности. Данным соглашением предусматривается направление 

администрацией города в прокуратуру Уфы всех муниципальных правовых актов как 

нормативного, так и ненормативного характера, а также проектов нормативно-правовых актов в 

процессе их разработки для дачи соответствующего антикоррупционного заключения и 

последующего устранения выявленных несоответствий действующему законодательству. 

Указанные меры способствовали устранению значительной части имеющихся проблем в сфере 

нормотворчества и позволили организовать эффективное сотрудничество в данной области.  

Я скажу, за эти два года мы в юридическом плане, конечно, очень серьезно выросли. 

Подтянулся весь аппарат – а в Уфе там почти 1200 чиновников муниципальных. Мы вынуждены 

были создать мощное юридическое управление с одним начальником, которому подчиняются и 

все юридические структуры семи районов города Уфы, профильных соответствующих управлений 

– дорожного строительства, коммунального хозяйства, образования и так далее. То есть создали 

мощный юридический пул, который на сегодняшний день готовит достаточно, мы считаем, 

качественные нормативно-правовые акты в области муниципального управления. 

И думаю, что поэтому у нас сложились нормальные партнерские отношения с 

прокуратурой, хотя, конечно, нас очень жестко контролируют, проверяют. Но тем не менее этот 

массовый вал, скажем так, низкокачественных нормативно-правовых актов ушел в прошлое. 

В частности, с момента заключения соглашения прокуратура города приняла участие в 

разработке порядка 450 проектов нормативно-правовых актов. По инициативе прокурора города в 

2013–2015 годы было принято 27 новых нормативно-правовых актов. В 2014 году в прокуратуру 

внесли замечания к 46 проектам, за десять месяцев 2015 года – к 18. Таким образом, в результате 

принимаемых мер наблюдается динамика повышения качества подготавливаемых документов, 

снижение количества оспоренных прокуратурой нормативно-правовых актов органов местного 

самоуправления. 

В связи с этим (об этом здесь никто не говорил) хотел бы все-таки поднять вопрос насчет 

деятельности наших судов, всех видов судов. Дело в том, что – любой коллега здесь меня 
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поддержит – на территории даже одного субъекта по одному и тому же вопросу могут выноситься 

диаметрально противоположные решения. Я уже не говорю по стране. Понятно, что у нас не 

англо-саксонская модель прецедентного права. Так ведь? И мы вынуждены иногда попадать в 

такие клещи, когда в семи районах города один районный суд выносит одно решение, а другой 

районный суд выносит совсем другое решение.  

Спасибо правоохранительным органам: они в последнее время очень спокойно относятся к 

тому, что мы выясняем правоту тех или иных решений администрации города в судебных 

инстанциях. Это нормально, это мировая практика – здесь ничего такого сверхъестественного нет. 

Просто раньше, я знаю, руководители правоохранительных органов очень не поощряли, 

когда их подчиненные допускали проигрыш суда в тех или иных материалах. Если представители 

муниципального образования оказались правы – что тут такого? Не надо наказывать сотрудников 

правоохранительных органов. Каждый видит по-своему одну и ту же норму закона. Четких, 

прописанных по закону № 131-ФЗ инструкций, как исполнять то или иную правовую норму, нет у 

нас в России. Никто до сих пор этого не сделал, не написал. Может быть, со временем напишут. 

Хотел бы еще отразить очень важный момент, коллеги. В 2016 году предстоят выборы. Увы, 

одновременно в городе Уфе это совпадет с выборами депутатов Городского совета, главы 

администрации, председателя Городского совета. Я второй раз уже избрался в городе Уфе. 

Последний раз мы столкнулись с очень интересной, так сказать, технологией, к которой, я считаю, 

оказались не готовы правоохранительные органы, – это когда оппоненты начинают использовать 

массовое забрасывание правоохранительных органов под копирку тех или иных заявлений или 

исков, или обращений. 

Когда видно, что под копирку сделано, только надо подпись поставить, напечатано, 

условно говоря, 200 заявлений, наверное, должна быть какая-то процедура, учитывающая этот 

момент. А это очередная "чёрная" избирательная технология, или противоизбирательная 

технология для того, чтобы парализовать деятельность участковых или территориальных 

избирательных комиссий и так далее и так далее. 

Вся эта грязь, как говорится, творится именно на уровне муниципалитетов, поэтому мы 

здесь должны тоже давать должную оценку и эти вопросы рассматривать, не только вопросы 

хозяйственной деятельности муниципалитетов, но и просчитывать риски, потому что это 

будоражиться населением, создается негативный фон, дискредитируются органы 

правоохранительные и органы местной власти. 

А в целом я должен сказать, что благодаря координационному совещанию, которое 

работает при главе Республики Башкортостан Рустэме Закиевиче Хамитове, регулярно 

собираются руководители правоохранительных органов и куда регулярно приглашают глав 

муниципалитетов. Все острые вопросы нам удается отрабатывать, снимать, при поддержке 

руководства республики в целом, я считаю, выстроена такая нормальная рабочая обстановка в 

республике и в городе Уфе. И, учитывая все-таки лимит времени, кого заинтересовало мои 
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выступление, сокращенное очень сильно, мы просто приглашаем в Уфу, приезжайте в Уфу, 

познакомитесь с нашим опытом. Спасибо. 

Д.И. АЗАРОВ 

Спасибо, Ирек Ишмухаметович. 

Навсегда запомнил Ваше выражение: "Если вас посылают на три буквы, езжайте в Уфу". 

Спасибо за выступление, содержательные предложения. Интересная мысль, конечно, об 

отдельном законе о госконтроле за органами МСУ. 

Напомню, коллеги, что "Открытое правительство" отрабатывало законопроект об основах 

государственного и муниципального контроля, закон единый, но есть над чем здесь подумать. Мы 

его тоже широко обсуждали в Совете Федерации. Ирек Ишмухаметович, присоединяйтесь к этой 

работе, давайте посмотрим, насколько это вообще реализуемо. 

А то, что касается взаимодействия с населением, конечно же, я уверен, что и депутатский 

корпус здесь должен более активно работать, но мы с вами понимаем, что если мы не можем с 

депутатами договориться, не можем им объяснить, то уж точно каждому гражданину во дворе у 

нас объяснить есть возможность еще меньшая. Поэтому нужно по самым актуальным вопросам, 

по самым острым вопросам, в том числе, которые ставятся контрольными ведомствами, 

предписаниями, конечно, находить консенсус с депутатским корпусом. И еще раз обращаю 

внимание, коллеги, если тот или иной руководитель муниципальный исчерпывающие меры со 

своей стороны принял, то административное производство по делу прекращается. Это серьезное 

достижение. 

И.И. ЯЛАЛОВ 

Я извиняюсь, Дмитрий Игоревич. Надо вспомнить советское прошлое. Мне удалось 

поработать и в советский период. Я работал инструктором районного комитета партии, курировал 

строительство. Раньше была такая процедура: если такая ситуация возникает, собираются три 

человека (депутат райсовета, представитель партийных органов и представитель общественности 

из профсоюза), делается акция (встреча) с участием местных жителей. Делается дефектовка, и ни у 

каких правоохранительных органов вопросов для того, чтобы быстренько сделать и потушить 

пожар не возникало. Сейчас понятно, вы знаете, километровую процедуру годовую, чтобы пройти 

и реализовать тот или иной момент (принятие поправок в закон о бюджете и организация конкурса 

– Примеч. редактора). Вот о чем идет речь, должны быть какие-то механизмы, мы же сами себе 

задерживаем… 

Д.И. АЗАРОВ 

Ирек Ишмухаметович, мы живем в правовом государстве и соблюдение федерального 

законодательства – это обязанность в первую очередь руководителей всех уровней. А то, что с 

вашим опытом вы найдёте возможность решать эти задачи, я не сомневаюсь даже, и оперативно, и 

четко. 
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Уважаемые коллеги, у нас катастрофически не остается времени на вопросы–ответы. Я, 

видимо, вынужден вас попросить тогда вопросы уже в письменной форме изложить, и мы 

обязательно их разошлем всем нашим коллегам из контрольных, надзорных ведомств. И будьте 

уверены, что вы получите ответы на свои вопросы. 

Слово предоставляю Екатерине Сергеевне Шугриной, директору Центра поддержки и 

сопровождения органов местного самоуправления Высшей школы государственного управления 

Российской академии народного хозяйства и государственной службы при Президенте Российской 

Федерации. Пожалуйста, Вам слово. 

Е.С. ШУГРИНА 

Спасибо большое, Дмитрий Игоревич. 

Добрый день, уважаемые коллеги! С учетом фактического времени позволю себе… 

Д.И. АЗАРОВ 

Предложения уже. 

Е.С. ШУГРИНА 

Позволю себе остановиться на трех аспектах и больше в контексте предложений, потому 

что очень много хороших и важных вещей, о которых я собиралась говорить, действительно уже 

были названы. 

Первое, о чем я хотела говорить, это о целях контроля. Много говорилось о том, что денег у 

муниципальных образований нет, а предписания выписываются. Как их исполнять, непонятно. В 

этой связи у меня иногда возникает впечатление, что ответственное государственное мышление у 

органов местного самоуправления развито лучше, чем у многих представителей органов 

государственного контроля и надзора. Останавливаться на этом не буду. Но хочу донести до 

контрольно-надзорных органов две простые мысли. Во-первых, какие последствия ожидают они, 

вынося свои предписания, заведомо не выполнимые. И сегодня уже поднимался вопрос о штрафах, 

выносить административную ответственность в отношении юрлица или в отношении 

должностных лиц, я хочу, чтобы органы государственной власти думали о последствиях такого 

рода решений, что очень часто должностные лица оказываются без зарплаты, когда они 

вынуждены выплачивать все эти штрафы. И дальше возникает вопрос – а какой результат? У нас 

очень часто просто главы, хорошо работающие главы, пишут заявление по собственному желанию. 

Но ведь, это не является целью контроля.  

Поэтому мне очень нравится опыт, который был представлен Сергеем Павловичем 

(Вороновым) по противопожарным вопросам.  

Д.И. АЗАРОВ 

Фактически риск-ориентированный подход.  

Е.С. ШУГРИНА 

Да. Если бы все остальные контрольно-надзорные органы (условно) раз в год проводили 

совещания с органами госвласти, органами местного самоуправления, а также проводили 
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мониторинг, анализировали и обобщали бы данные о вынесенных предписаниях с точки зрения 

реалистичности исполнения этих предписаний, штрафных санкций, соотносили бы это одно с 

другим и, главное, думали, как это можно все исправить, то наверное, это было бы полезно для 

всех.  

И в этой связи несколько предложений с точки зрения интересов местного самоуправления. 

Мне кажется, было бы полезно проработать вопрос о внесении защитных механизмов для местных 

бюджетов, потому что уже неоднократно говорилось о том, что размер предписаний существенно 

превосходит размеры местных бюджетов. И если общий размер предписаний (условно) больше, 

чем 20, 30, 50 процентов, то наверное, нужно принимать решения уже на уровне органов 

государственной власти, может быть, региональных или на уровне полпредств с точки зрения 

реалистичности исполнения таких предписаний.  

И точно так же, мне кажется, полезно проработать такой вопрос. У нас в трудовом 

законодательстве есть такие нормы, что из заработной платы можно удерживать сколько угодно, 

но не больше чем. Это в отношении алиментных обязательств, материальной ответственности и 

так далее. Выборные должностные лица, на них нормы трудового законодательства не 

распространяются. Поэтому эти механизмы использовать нельзя. Но мне кажется, нужен какой-то 

аналог, защищающий их зарплаты, все-таки предусмотреть для того, чтобы больше думать о целях 

контроля. Не наказать, как уже было сказано, а все-таки исполнить те меры, которые… 

Д.И. АЗАРОВ 

Я проиллюстрирую Ваши слова, Екатерина Сергеевна. У нас, по-моему, в Приволжском 

федеральном округе глава сельского поселения заложил свой дом в банк только для того, чтобы 

выплатить штрафы, на него возложенные. При этом по всем параметрам эффективности это один 

из лучших глав сельского поселения.  

Абсолютно, по-моему, разумное предложение. Спасибо.  

Е.С. ШУГРИНА 

Есть такое, действительно стала появляться практика. Мне кажется, это тревожная 

практика, когда глава муниципального образования берет кредит для того, чтобы выплатить 

штрафы. Понятно, что долго при таких условиях глав мы не удержим.  

Второй момент, на который я хотела бы обратить внимание, опять же в контексте 

информации и рекомендаций. Очень важно при проведении контрольных мероприятий обращать 

внимание на объект контроля. К сожалению, бывают случаи, когда налагают штрафы, допустим, 

за ненадлежащее состояние дорог, которые находятся в федеральной собственности или частные 

дороги. Уже приводили пример по гидротехническим сооружениям. Муниципалы за это не 

должны отвечать.  
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Скажу принятом Конституционным Судом в октябре месяце постановлении,5 в котором 

этот вопрос был достаточно хорошо проработан. Рассматривалась жалоба 

Североуральского городского округа. Это Свердловская область. И 

Конституционный Суд, вынося решение, в отношении несанкционированных свалок, когда 

непонятно, кто должен их ликвидировать. Полномочия, связанные со свалками, находятся в 

перечне вопросов местного значения, и муниципалы должны за это отвечать. Но 

Конституционный Суд очень хорошее решение вынес и хорошо обосновал, что в чьей 

собственности находится земельный участок, тот и должен отвечать за ликвидацию 

несанкционированного складирования бытовых и промышленных отходов, размещенных 

неустановленными лицами. То есть нельзя возлагать все бремя ответственности только на органы 

местного самоуправления, нужно очень внимательно соотносить объект проверки (я так его 

называю) и соответствующее полномочие. И таких примеров большое количество. Есть тенденция 

по изменению законодательства и правоприменительной практики, мне кажется, движение в 

правильном направлении, что вызывает безусловное уважение, и благодарность нашим органам 

государственной власти. 

муниципального 

образования 

Третье, на что хочу обратить внимание, связано с показателем эффективности деятельности 

контрольно-надзорных органов, и в целом мотивация, может быть, органов местного 

самоуправления, реагирующих или не реагирующих на те или иные предписания. В предписаниях 

могут быть разные формулировки. Иногда просто фиксируются нарушения и формулируются 

требования о необходимости устранения данного нарушения – один вариант. Другой вариант – 

фиксируется нарушение, и формулируется вполне конкретный вариант действий, который 

ожидается от органов местного самоуправления.  

Я приведу пример, который, с моей точки зрения, кажется одним из наиболее одиозных, но 

тем не менее, такое встречается. В Пермском крае в массовом порядке несколько лет назад были 

выданы органам местного самоуправления предписания (вслушайтесь) об обязательности 

установки крышек на песочницы. Логика была какая? С одной стороны, у нас действительно есть 

санитарные правила – СанПиНы, и действительно нужно их соблюдать. В этом плане контрольно-

надзорные органы абсолютно правы, что если там кошки, собаки и прочая живность бегают по 

песочницам, то нарушаются эти требования. Но, с другой стороны, обязывать совершить 

конкретный вариант действий – это вызывает у меня очень много вопросов. И здесь какая самая 

главная коллизия? Почему мне кажется, что это тревожно? Я не умаляю права государственных 

органов добиваться исполнения санитарных и иных обязательных норм, но возникает вопрос, 

могут ли они в своих решениях подменять органы местного самоуправления? У нас вопрос о 

 
5 Постановление Конституционного Суда РФ от 13 октября 2015 года № 26-П "По делу о проверке 
конституционности пункта 24 части 1 статьи 16 Федерального закона "Об общих принципах 
организации местного самоуправления в Российской Федерации" в связи с жалобой 
администрации муниципального образования "Североуральский городской округ". 
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расходовании средств местного бюджета – это вообще-то исключительное полномочие 

представительного органа. А такие вполне конкретные предписания… в этом случае 

государственные контрольные органы подменяют органы местного самоуправления и выполняют 

те функции, которые им не принадлежат.  

И в этой связи у меня предложение, для того чтобы более эффективно выстраивались 

взаимоотношения контрольно-надзорных органов государственной власти и органов местного 

самоуправления, ввести в качестве одного из показателей эффективности показатель, связанный… 

У юристов есть такая фраза: приговор устоял или не устоял. Показатель, основывающийся на 

фактах о том, было ли оспорено, обжаловано или опротестовано решение контрольно-надзорных 

органов или нет, и какие последствия – осталось в силе или отменено. 

У нас очень часто, я специально смотрю на сайтах органов государственной власти, 

оперативно размещается информация: ура, мы победили, мы наказали, мы вынесли такое 

предписание, мы молодцы. Эту информацию надо доносить до общественности, это, безусловно, 

правильно. Но никогда органы государственной власти не размещают информацию: вы знаете, по 

первой или по второй инстанции наше решение было отменено, извините, мы были неправы. Мне 

кажется, очень важно ввести этот показатель с точки зрения оценки эффективности и 

предусматривать обязанность органов государственной власти размещать на своих сайтах в том 

же месте информацию о том, что их решение было оспорено или опротестовано и отменено или 

иным образом изменено, потому что у нас и Конституционный Суд, и наши законодательные 

органы уже более десяти лет, достаточно давно, очень четко следуют конституционно-правовому 

принципу, концепции, согласно которым у нас единая публичная власть. Она делится по разным 

уровням, у каждого уровня есть свой круг функций, задач и так далее, но это единая власть, и 

местное самоуправление – это не враг народа, это не противник, а такой же уровень публичной 

власти, к которому нужно относиться, с моей точки зрения, нежно, заботливо, как к маленькому, 

может быть, не всегда разумному ребенку, которому нужно помогать и подсказывать, а иногда 

учить. Спасибо.  

Но главное – защищать. 

Д.И. АЗАРОВ 

Спасибо, Екатерина Сергеевна. Мы обязательно Ваши тезисы учтем в рекомендациях. Но 

все-таки хотелось бы, чтобы люди, которые во власть приходят публичную, все-таки этот уровень 

маленького ребенка уже перерастали до того, как они во власть попали. 

Коллеги, предоставляю слово Ольге Анатольевне Стариковой, главе администрации 

Питкярантского муниципального района Республики Карелия. 

Назовите свой район еще раз, пожалуйста, чтобы я запомнил навсегда. 

О.А. СТАРИКОВА 

Уважаемый Дмитрий Игоревич, уважаемые участники совещания! Я являюсь главой 

администрации Питкярантского муниципального района Республики Карелия, а также являюсь 
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вании.  

                              

руководителем регионального отделения Всероссийского совета по местному самоуправлению, 

поэтому знаю о проблемах не только своего района, но и других районов Республики Карелия.  

Мы много говорим, и сегодня, про оптимизацию контрольно-надзорных органов, но у нас 

появляются новые контрольные органы. По иску прокуратуры и решению суда в 2014 году у нас 

созданы контрольно-счетные управления. В 131-ФЗ создание контрольно-счетных органов не 

является обязательным, и мы его только вправе создавать. Поэтому мы и не создавали такой орган, 

хотя в Бюджетном кодексе предусмотрено, что внешняя проверка годового отчета об исполнении 

бюджета осуществляется контрольно-счетным органом муниципального образования. И уже в 

Федеральном законе № 6-ФЗ 6  предусмотрено, что такие органы должны быть обязательно 

созданы в каждом муниципальном образо

Что же получается фактически? У нас в муниципальных образованиях даже нет таких 

специалистов и нет средств на содержание этих специалистов. Вы представляете, если у нас, в 

Республике Карелия, 18 муниципальных районов и почти 130 муниципальных образований, где 

должны быть везде контрольно-счетные органы, сколько же на это потребуется средств – мы 

только в бюджете нашего района предусмотрели 2 млн. рублей на содержание этого органа. И в то 

же время мы все говорим о сокращении расходов, оптимизируем школы, оптимизируем садики на 

фоне этого создаем новые контрольно-счетные органы, как-то вроде бы не здо́рово смотрится.  

В принципе я даже не знаю, что можно проверять. Например, наш бюджет, Питкярантского 

района, – 370 миллионов, из них 30 процентов только собственные доходы, которые почти 

полностью направляются на выплату заработной платы и на коммунальные платежи, на другие 

цели практически денег и не остается. А есть бюджеты сельских поселений, где бюджет 

собственных доходов всего лишь 500 тыс. рублей.  

Д.И. АЗАРОВ 

Ольга Анатольевна, я Вас очень прошу: мы уже про эти проблемы говорили. Пожалуйста, 

предложения.  

Коллеги, вы посмотрите на часы. Я вас очень прошу: поверьте, с глубоким уважением к 

каждому отношусь… 

О.А. СТАРИКОВА 

Вот, предложения. Я думаю, что, может быть, все-таки нам всем вместе подумать о 

целесообразности, нужны ли контрольно-счетные органы, нужны ли они в таком виде. Может 

быть, если они нужны, тогда надо, наверное, привести в соответствие законодательство, чтобы не 

звучало, что имеют право, а тогда обязаны создавать. Может быть, их создавать в зависимости 

как-то от объема финансовых средств: если бюджет большой, может быть, должны быть какие-то 

контрольные органы, а если бюджет маленький, может быть, их и не надо. Может быть, не знаю, 

 
6  Федеральный закон от 7 февраля 2011 года № 6-ФЗ "Об общих принципах организации и 
деятельности контрольно-счетных органов субъектов Российской Федерации и муниципальных 
образований". 
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законодательство… у нас есть Счетная палата, в том числе Республики Карелия; может быть, 

законодательно поручить им давать заключения на годовой отчет. В принципе это основная задача.  

И если бы нам как-то удалось оптимизировать эти контрольно-счетные органы, то мы бы, 

наверное, устранили избыточный контроль и сэкономили бюджетные средства. И еще в целом по 

теме совещания, понятно уже, чтобы не повторяться, только на нескольких моментах. Сейчас у 

нас на исполнении находятся 37 решений судов по обслуживающему персоналу муниципальных 

учреждений в части выплаты им заработной платы в размере МРОТ с начислением северных и 

районных коэффициентов. А вот работодатели на протяжении многих лет использовали понятие 

МРОТ в соответствии со статьей 129 Трудового кодекса, где считалось, что в минимальный 

размер оплаты труда входит уже всё-всё, и в том числе эти районы и северные коэффициенты, как 

у нас в Карелии, 65 процентов. А в соответствии с позицией судов, нам надо руководствоваться 

другими статьями – статьей 315 и статьей 317 Трудового кодекса, то есть вот этот коэффициент 

начислять на минимальный размер оплаты труда, и то, если 65 процентов, это, считайте, сумма 

увеличивается в несколько раз. И поэтому если есть противоречия между одной статьей 

Трудового кодекса и другой, может быть, нам нужна помощь, как-то вместе подумать, может быть, 

законодательно устранить вот эту правовую коллизию, и будет всем лучше. Потому что чтобы 

исполнить эти решения суда, нам надо 13 млн. рублей, с учетом того, что предыдущие уже есть 

предписания, надо тоже 30 млн. рублей. И вот немножко повторюсь, но все равно хочется, чтобы 

действительно про бюджет. Бюджет у нас утвержден, и средств никаких на решение предписаний 

у нас нет. Если мы не исполняем решение суда – штраф, и нас предостерегают еще и об уголовной 

ответственности. И то, что тоже говорили, на самом деле у нас один глава сельского поселения 

ушел в отставку в том числе за то, что он не мог выполнить эти предписания. 

Ему дали предписание на 20 млн. рублей, а у них бюджет 700 тыс. рублей, и в том числе 

еще штраф им платить с личной заработной платы, а еще и предупредили об уголовной 

ответственности. Понятно, что цель вроде бы благая, и мы с уважением относимся ко всем 

контрольно-счетным органам, я сама 15 лет работала в налоговых органах, поэтому с уважением 

ко всем относимся. У нас доброжелательные, деловые взаимоотношения, и мы подобные 

совещания проводим на уровне Республики Карелия, проводим в своем районе, где присутствует и 

прокурор республики, и местный прокурор.  

Поэтому спасибо, что сегодня есть возможность высказаться, надеемся на дальнейшее 

сотрудничество. Спасибо. 

Д.И. АЗАРОВ 

Спасибо, Ольга Анатольевна. Два конкретных предложения обязательно берем в доработку. 

Статс-секретарь, заместитель руководителя Федеральной службы по надзору в сфере 

защиты прав потребителей и благополучия человека Михаил Сергеевич Орлов. 

Уважаемый, Михаил Сергеевич, пожалуйста, Ваши предложения. 

М.С. ОРЛОВ 
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Я тезисно. Во-первых, спасибо за приглашение принять участие. Во-вторых, как известно, 

количество плановых проверок у нас ежегодно уменьшается примерно на 30 процентов. Обратная 

сторона этого процесса – как раз то, что увеличилось количество жалоб, которые к нам поступают. 

И следствием этого является увеличение количества внеплановых проверок, и как раз по Пскову 

мы видели живую иллюстрацию. Мы обязательно разберемся, кстати, почему были основания. 

Второе. Я полагаю, что решением проблемы является в том числе реализация нами риск-

ориентированного надзора. При планировании на 2016 год мы уже применяем этот принцип. 

Важно сказать, что сами субъекты, которые мы проверяем, могут влиять на то, насколько часто их 

будут проверять, поскольку одним из критериев является то, допускались ли ранее нарушения, и 

если они не допускались, то мы проверять будем гораздо реже.  

Следующий момент, касающийся применения уже статьи 24.5 КоАП РФ, которая 

освобождает от ответственности. Уже из территориальных органов к нам приходит информация о 

том, что эта норма работает. И это означает как раз необходимость усилить нашу работу по 

профилактике правонарушений, организации взаимодействия, консультирования, поскольку 

главная наша задача – это не оштрафовать, а обеспечить все-таки сан-эпид-благополучие 

населения. А это значит, что и оценку результативности и эффективности наших территориальных 

органов мы ставим уже в зависимости от этого критерия, а не от того, сколько раз и на сколько 

наказали.  

Также хочу сообщить, что, действительно, наши СанПиНы достаточно часто меняются, но 

если посмотреть суть этих изменений, то они направлены на уменьшение, либо исключение 

конкретных избыточных требований. Прошу на это обратить внимание. Кроме того, работа по 

разработке и изменению СанПиН осуществляется у нас в соответствии с ежегодными планами 

работ, и мы всегда с благодарностью принимаем предложения по корректировке тех или иных 

СанПиН. Пожалуйста, прямо в центральный аппарат направляйте предложения, мы их 

обязательно учтем.  

Вот, собственно, все, что я хотел сказать и попросить почаще нас собирать, чтобы мы 

слышали как раз мнения с другой стороны. 

Д.И. АЗАРОВ 

Михаил Сергеевич, отдельное спасибо за это.  

Действительно, очень важна разъяснительная работа. Сколько мы фехтовались по детским 

садам и по местам, пока в Думе буквально в прямом моем диалоге с Вашим бывшим уже 

руководителем пришли к тому, что все-таки должны учитываться средние показатели. 

Пожалуйста, разъясняйте позиции, муниципалитеты откликнутся.  

Но и, конечно же, очень бы хотелось вашей поддержки органам МСУ с точки зрения 

проверки несанкционированной торговой деятельности. У нас, конечно же, комфортно, наверное, 

прийти и проверять школу, детский садик, понятно, что это и требуется, понятно, что там зона 
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риска гораздо выше, но вытащить ваших коллег в регионе, муниципалитете на какой-нибудь 

незаконный рыночек, торговый объект практически невозможно.  

Я понимаю, что есть свои регламенты, я понимаю, что нет юридического лица какого-то на 

проверку и так далее, но вы бы нам здесь сильно помогли в наведении порядка органами местного 

самоуправления. 

М.С. ОРЛОВ 

Мы обязательно дадим соответствующую установку. 

Д.И. АЗАРОВ 

Спасибо большое. 

Уважаемые коллеги, я, несмотря на Регламент, не могу, конечно, не предоставить слово 

представителям сельского поселения. Поэтому Сергей Валентинович Груздев, глава 

Большесельского сельского поселения Большесельского муниципального района Ярославской 

области, пожалуйста, Вам слово. 

Сергей Валентинович, по возможности сконцентрируйтесь на предложениях. Спасибо. 

С.В. ГРУЗДЕВ 

Постараюсь предельно кратко. Здравствуйте, всем доброго дня.  

Перед тем, как выехать на это заседание (о заседании я узнал вчера во второй половине 

дня), я быстренько подбил: а сколько же у нас проходит запросов вообще по сельским поселениям? 

И выяснилось, что за прошлый год, за весь 2014 год, мы получили 59 различных запросов от 

различных инстанций и органов.  

В этом году мы бьем все рекорды, уже 208 получили, а год еще не закончился. Только 

вчера расписывал четыре представления прокурора. При этом обращений граждан… 

Д.И. АЗАРОВ 

А так бы не приехал ведь. А эти предписания послужили таким вот своеобразным 

стимулом, и сегодня Вы здесь. Пожалуйста, Вам слово. 

С.В. ГРУЗДЕВ 

При этом у нас на сегодняшний день всего 110 обращений граждан, это фактически в два 

раза меньше, чем обращений от разных контрольных органов. Спрашивается, для кого работаем? 

В органах местного самоуправления я работаю седьмой год. В качестве главы 

администрации поселения – год с небольшим. В 2014 году, обрадовавшись 14 сентября, что я 

победил на выборах, прихожу на работу и буквально через день получаю акт от ГИБДД, где меня 

штрафуют за то, что у меня отсутствует разметка на дорогах. Стал вникать в ГОСТы, выяснилось, 

что не должна быть у нас разметка, потому что нет у нас общественного транспорта, а в ГОСТе 

четко сказано: в сельском поселении, если отсутствует общественный транспорт, не наносится 

разметка на дорожное покрытие. Тогда это уже, извините, какая-то некомпетентность. Пришлось 

идти в суд, причем проходить две инстанции и доказывать свою правоту. Доказал – 300 тысяч 

отбил, слава Богу. 
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Еще один пример, тоже достаточно яркий. С открытой душой говорю: "Товарищи из 

ГИБДД, придите, давайте вместе посмотрим, какие нам работы лучше наметить в текущем году, 

чтобы повысить безопасность движения на наших дорогах". Приехали, нашли ямку, измерили, 

сфотографировали, 2 тыс. штраф, Сергей Валентинович, на тебе. Уехали, не сказав ни слова. Ну, 

опять, спасибо, ребята, поговорили, и разговор состоялся. 

Если так работать, извините, даже обидно. Хотелось бы в качестве предложений внести, не 

знаю, насколько это возможно, но чтобы все-таки был какой-то контроль над теми актами, теми 

предписаниями, их постоянный анализ, которые выносятся различными органами. Прокуратура, 

кто-то еще, мы готовы предоставить всю нашу переписку, да, ради бога. Потому что дальше мы 

идем с этими актами в суд. Вот сегодня у меня два заседания в областном суде по апелляции, 

приставы нас пытаются наказать на 50 тысяч по каждой апелляции. Шесть предыдущих отбили, 

еще две остались. 

Следующее. Очень бы хотелось, чтобы произошел все-таки переход от «галочной модели» 

контроля к упредительно-профилактической, чтобы соответствующие показатели деятельности 

органов контроля (надзора) по профилактике в обязательно появлялись. 

И хотелось бы предложить, чтобы все-таки был законченный цикл работы тех же самых 

органов контроля. Приведу пример. Нам выносят решение суда, что мы должны предоставить 

гражданину жилье, он живет в ветхом жилье, согласны, по закону надо дать. Мы начинаем вести 

работу, пишем (у нас в бюджете средств нет) в область. Область включает нас в программу, 

приобретаем жилье, слава богу, гражданина поселяем. Здесь два момента. Во-первых, мы этим 

занимаемся одни, прокуратура, которая также подавала в суд, от этого отстраняется. Когда нам 

средств не выдавали, как это было в прежние годы, она никаких действий не проявляла и никого 

межбюджетного взаимодействия не стимулировала тем самым. Дальше, гражданину купили жилье 

(у нас закон № 44, за рамки его мы не выпрыгнем), а гражданин говорит: "А я не хочу здесь, я 

хочу в другом месте" и не желает заселяться в предоставляемую квартиру. Мы говорим: "Слушай, 

так ты же живешь в развалюхе, ты в суде плакал. Иди и живи, ради Бога. Что ты, родной". Он 

говорит: "Нет, нет, нет. Вот вы мне купите другое, я туда поеду". Идем в суд, давайте принудим 

гражданина заключить договор социального найма, оснований отказаться нет: жилье пригодно для 

проживания. Суд отказывает: решайте этот вопрос самостоятельно со службой судебных 

приставов. Приходим в прокуратуру: "Ребята, вы же настаивали, чтобы мы жилье купили. Вот мы 

купили. Помогите нам тогда на приставов как-то подействовать, чтобы этот вопрос решить". Они 

говорят: "Ой, не знаем, давайте пробуйте сами". И получается как в фильме "Вокзал для двоих": 

давай сама, сама, сама. Ну, это тоже, ребята, я считаю, не справедливо и неправильно. 

В конце хотелось бы сказать следующее: надеюсь, что именно совершенствование работы 

всех органов (как контрольных, так и исполнительной власти) приведет все-таки к повышению 

эффективности и решению конкретных вопросов и тем самым сделает жизнь граждан более 

качественной.  
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Большое спасибо. Доклад окончен. 

Д.И. АЗАРОВ 

Спасибо, Сергей Валентинович. 

Я очень надеюсь, что мы сегодня познакомились, но будем чаще встречаться. Приглашаю 

Вас к активному участию в работе нашего комитета. Вы умеете донести позицию и говорить о 

содержательных вещах ярко. Я уверен, что примеры, которые Вы привели, мы, безусловно, 

отработаем. Спасибо Вам. 

Коллеги, Александр Васильевич Неклюдов, глава Пластовского муниципального района 

Челябинской области. 

Пожалуйста, Вам слово. Александр Васильевич, пожалуйста, уже предложения, только 

предложения. Всю мировую боль местного самоуправления мы уже взяли на себя, теперь 

предложения. 

А.В. НЕКЛЮДОВ 

Уважаемый Дмитрий Игоревич, уважаемый президиум, уважаемые участники совещания! 

Конечно, сложно готовиться к выступлению на пять минут, а потом до минуты сводить 

выступление... Все же должен сказать, что сюда я ехал не для того, чтобы пролить слезы и 

рассказать, какие мы немощные и нас задавили там. Мы тоже окрепли за это время, и, в общем-то, 

наши заведующие садиками изучили полностью все законодательство, и не только там пожарное, 

но и охраны труда, и СанПиН. И, в общем, они сегодня наравне работают вместе с теми 

инспекторами, которые приходят.  

Ну и надо сказать, что некоторые надзорные органы с помощью компьютеров избавились 

от орфографических ошибок при составлении документов, которые часто нам помогали в 

разрешении вопросов. И, в общем-то, надо сказать, и суды сегодня более реально подходят к 

ситуациям и практикам многих судов. И прокуратура сегодня оказывает воздействие и поддержку 

в разрешении многих вопросов. Но, к сожалению, надо отметить, что во взаимодействии часто 

присутствует и негативно влияет субъективный фактор. И это не только наше мнение, я говорю от 

своих коллег из Челябинской области. Субъективный фактор в разрешении многих вопросов, 

когда проверяет человек, и он старается изощренно составить этот документ, потому что ему тоже 

хочется, этому лейтенанту, как можно быстрее, за несколько лет, получить очередное звание и 

полковником на пенсию уйти. И мы знаем о таком подходе и в суде с этими людьми 

разговариваем.  

Вот коллега выступал, как раз сообщил о случае с ГИБДД, когда пойманный нарушитель, 

совершивший дорожно-транспортное происшествие в пьяном виде, ссылается на отсутствие в 

деревне разметки, по которой не ходит общественный транспорт, и ГИБДД начинает предъявлять 

претензии на 300 тыс. рублей штрафа этому муниципальному учреждению. 
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Дмитрий Игоревич, Вы сказали о федеральном законе, который принят в октябре 

2015 года 7 . Конечно, он руководителей многих бюджетных организаций, освобождает от 

ответственности материальной, любой, но только руководителей муниципальных образований и 

муниципальных учреждений, но при этом муниципалитет не освобождается от ответственности. 

Да, школа не понесет наказание, но муниципальный район, поселение все равно понесет, и будет 

штраф в значительном размере. … Я с удовольствием слушал выступление руководителя службы 

пожарного надзора, но, к сожалению, это не соответствует сегодняшней реальной обстановке, 

потому что эти штрафы не затрагивают временного характера, дающего право на устранение 

замечаний. И это говорит о том, что обнаружил замечание – все, ты не устранил, ты должен был 

когда-то догадаться о том, что этого сантиметра не хватало на ширине, высоте, ниже, выше и так 

далее. И все равно эти штрафы идут, и сегодня мы реально должны понимать, что никто их не 

отменял. 

Д.И. АЗАРОВ 

Александр Васильевич, а здесь коллега и говорил … Поймите, эта недоработка уже нас, 

законодателей. Поскольку мы поставили их в ситуации правовой коллизии двух законов. И вот 

над этим мы как раз собираемся… 

А.В. НЕКЛЮДОВ 

Один из вопросов, это правовое поле, в котором сегодня находятся наши учреждения, 

бюджетные организации. Есть вопросы, которые требуют консультации, поддержки, помощи. К 

сожалению, сегодня говорят о том, что мы федералы, мы не обязаны вам подсказывать, говорить, 

предлагать. Вы сделайте – а мы посмотрим. Неправильно – мы вас накажем. А, как правило, все 

это не соответствует.  

Ну и несколько просьб, по которым бы хотелось услышать решения. Некоторые законы 

субъектов Федерации отменены, в частности комендантский час для несовершеннолетних детей. 

Другого не придумано. Бродячий скот… это вот еще один из контрольных органов, это население, 

которое постоянно нас спрашивает за благоустройство, за чистоту, за порядок. 

А сегодня по бродячему скоту просто нет ни одного законодательного акта на федеральном 

уровне, который бы запрещал человеку вольный выпуск этого скота и так далее. 

И в заключение. Конечно, сегодняшняя встреча реально представляет ситуацию, которая 

складывается, она везде волнует муниципалитеты. Я благодарен за возможность выступить с этой 

трибуны. Спасибо. 

Д.И. АЗАРОВ 

Спасибо, уважаемый Александр Васильевич. 

 
7 Федеральный закон от 5 октября 2015 года № 288-ФЗ "О внесении изменений в статью 24.5 
Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях и статью 77 
Федерального закона "Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской 
Федерации". 
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Вы еще раз сказали о том, что работу эту нужно продолжать. Абсолютно с Вами согласен. 

Давайте совместными усилиями дальше этот мониторинг будем продолжать и последовательно 

создавать комфортные условия работы органов власти и понятные условия работы контрольно-

надзорных ведомств. 

Уважаемые коллеги, совсем коротко уже Сергей Игоревич Андреев с места, если можно 

предложения, глава городского округа "город Тольятти". И приготовится Алексею Анатольевичу 

Менщикову. 

С.И. АНДРЕЕВ 

Коллеги, я уложусь за одну минуту. 

Я прошу, Алексей Викторович, посмотреть Генеральной прокуратуре, у нас такой случай 

произошел. Возможно, если это будет тенденцией, то для муниципалитетов это станет проблемой. 

Привлечение к административной ответственности муниципалитета за неисполнение законного 

требования прокурора, выражавшееся в том, что мы рассмотрели протест прокуратуры, признали 

его незаконным, но не удовлетворили его. Прокуратура обратилась в суд, суд сказал, что мы 

неправы, но за то, что мы не удовлетворили законный протест, после этого обратились в мировой 

суд, и судья мировой взыскал 50 тыс. рублей, что мы не угадали. Потом это решение было 

отменено областным судом, который сказал, что обязанность наша была рассмотреть протест 

прокурора, а не удовлетворять его или удовлетворять. Но тем не менее, мы теперь по каждому 

протесту прокурора сразу идем в суд, загружаем суды дополнительно. 

Вот если это просто единичный случай, это одна ситуация. Но если будет такая практика, 

то я боюсь, что мы можем попасть в такие долгие истории. Мне удалось донести? 

А.В. ПУХОВ 

Да, конечно. Практика такая сейчас формируется. Есть две точки зрения у нас и у судов, 

кстати. Одни суды считают, что обязаны не только рассмотреть, но и удовлетворить и за это 

наказывать. А вторые говорят, только за факт не рассмотрения можно... Поэтому практика 

неоднозначная по стране. 

С.И. АНДРЕЕВ 

Вы советуете сразу идти в суд, раз получили протест и обжаловать его в суде. 

А.В. ПУХОВ 

Я советую протест рассмотреть и принять меры …(неразборчиво) нарушение закона. 

С.И. АНДРЕЕВ 

Понял. Хорошо. 

Д.И. АЗАРОВ 

Спасибо. 

Алексей Анатольевич Менщиков, заместитель председателя Центрального Совета 

Всероссийского Совета местного самоуправления по Сибирскому федеральному округу, директор 
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"Института муниципального развития", председатель Совета Гражданской Ассамблеи 

Красноярского края (Общественной палаты). Пожалуйста. 

А.А. МЕНЩИКОВ 

С места, Дмитрий Игоревич, если позволите. 

Д.И. АЗАРОВ 

Пожалуйста. 

А.А. МЕНЩИКОВ 

Я сэкономлю время. 

Собственно, последнему выступающему проще всего. Он может согласиться со всеми 

предложениями, которые до него высказали. Я в определенном смысле согласен, но хотел бы 

отметить, но из-за недостатка времени скажу главное, наверное. С моей точки зрения в этой 

проблеме нужен системный федеральный подход. Что я имею в виду? Я имею в виду, что должна 

быть какая-то понятная для всех "дорожная карта" с системой, с механизмом обсуждения этих 

проблем, чтобы эта работа по совершенствованию контрольно-надзорной деятельности не где-то в 

разовом порядке происходила, ведь эта задача не решится сама по себе, поэтому нужен какой-то 

координационный комитет под вашим руководством или с каким-то окружным делением. Это уже 

дело техники, но это принципиально. 

Почему я говорю о системном подходе? Потому что у нас в Красноярском крае в 2011 году, 

когда мы (муниципальная форма) ВСМС проводили по всем территориям края большим, эти 

проблемы контроля за органами местного самоуправления выразились в ужасающих формах. И 

тогда мы вместе с прокуратурой, вместе с Управлением юстиции создали систему договора о 

соглашении, и сегодня все муниципальные образования в Красноярском крае просто так 

муниципальные нормативные правовые акты не принимают. Они заходят на сайт института 

муниципального развития, берут акт, который согласован с прокуратурой, который они, по сути, 

за основу берут. И если возникают эксцессы исполнителей на местах, то это, скорее, исключение, 

чем правило. Поэтому в вашей справке Красноярский край и не присутствует фактически нигде, 

потому что у нас нет таких проколов. Но тем не менее, проблем нерешенных там много, и 

эксцессов исполнителей, прокуроров в виде бессмертных образов Салтыкова-Щедрина – в виде 

Прокурора Куралесыча или образов глуповцев – хватает более чем. И классический пример это 

поселок …(неразборчиво). Нам удалось, конечно, выиграть дело в интересах граждан, когда 

прокуратура, к сожалению, встала на сторону этих бутлегеров, которые в Заполярном Круге 

решили палёной водкой торговать, где жителей 700 человек. 

Когда мы – я имею в виду ВСМС – эту проблему решили в этом году, то рождаемость там 

впервые превысила смертность. Но это, скорее, исключение, поэтому я, как сторонник системного 

подхода, предлагаю все-таки нам разработать и внедрить на уровне ВСМС, на уровне Совета 

Федерации такую систему. Спасибо. 

Д.И. АЗАРОВ 
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Спасибо, Алексей Анатольевич. Ждем от Вас конкретных предложений, а опыт повышения 

рождаемости Всероссийским советом местного самоуправления предлагаю вынести на конкурс 

лучших муниципальных практик. (Оживление в зале.) 

Уважаемые коллеги, у нас, к сожалению, не осталось времени для ответов на вопросы. Но 

регламент есть регламент – мы забрали вопросы. Обещаю, на все, которые мне адресованы, я 

отвечу. Здесь есть адреса, обратная связь – будьте уверены, что и наши коллеги всегда реагируют 

на запросы, вы получите письменные ответы на ваши вопросы. А мы их перепишем, отпечатаем, 

сформулируем и направим в контрольно-надзорные ведомства. 

Пожалуйста, полслова. Будем завершать. 

Ю.А. ГУРМАН 

Очень короткий вопрос. Ассоциация сельских муниципальных образований и городских 

поселений, Челябинская область, Гурман. Я передал скрин сайта прокуратуры Челябинской 

области, на котором реализуется статья 77 закона. По закону предполагается, что должен быть 

опубликован ежегодный план проверок. Минюст публикует ежегодный план проверок – можно 

зайти, увидеть план с наименованиями организаций, период проверки.  

Прокуратура сделала окошечко, в которое нужно завести данные о муниципалитете и найти 

или не найти себя в этом плане. Сводного плана не увидеть. Вопрос к законодателям и 

прокуратуре: что имел в виду законодатель, когда принимал решение о том, что план должен 

носить публичный характер и должен размещаться в сети Интернет, – такую форму или нет? И к 

прокуратуре тогда вопрос: это принципиальная позиция Генеральной прокуратуры или этот 

эксцесс только в Челябинской области? 

А.В. ПУХОВ (?) 

Главная задача этого закона – чтобы каждый муниципалитет мог себя найти в плане. Он 

заходит и находит. 

Ю.А. ГУРМАН 

(Говорит не в микрофон. Не слышно.) 

А.В. ПУХОВ 

Вас с какой целью интересует ассоциация? С целью какой-то научной? 

Ю.А. ГУРМАН 

Нет, члены ассоциации хотели знать, будут их проверять в этом году или не будут. Чтобы 

граждане могли… Проверили по запросам – ни одного муниципалитета членов ассоциации не 

было. Проверки были. Как сейчас поступать? Мы не видим – есть ли, планируются ли проверки, 

не планируются? Граждане не могут увидеть этого. 

Д.И. АЗАРОВ 

Все. Понятен вопрос. Он либо технический, либо, если Вы говорите, что на сайте не нашли, 

а проверки были, значит, Вы имеете право направить жалобу. А Вы, как руководитель ассоциации, 

коллегам помогите, мы готовы здесь подключиться. (Оживление в зале.) 
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Коллеги, здесь вопрос дружественного/недружественного интерфейса, 

удобности/неудобности. Прокуратура считает, что так удобнее – вы считаете иначе. Давайте это 

обсудим. Не вижу, что вопрос принципиальный. (Оживление в зале.) Принципиальная вещь в 

другом: что, если информации о проверке не было, а проверка была, – эта вещь принципиальная. 

Я уверен, что, если вы жалобу направите, с ней разберутся и на уровне Генеральной прокуратуры. 

Коллеги, я хочу вас всех поблагодарить за активное участие. На мой взгляд, 

содержательное обсуждение сегодня получилось. Потому что, когда мы встречаемся в своем 

муниципальном кругу, всегда есть риск того, что, о чем бы мы ни говорили, обсуждение перейдет 

к вопросу о деньгах, об их нехватке. Понятно, что эта проблема есть. Понятно, что во многом это 

и стимулирует органы местного самоуправления к более эффективной работе, поиску 

нестандартных методов решения задач.  

Но сегодня, на мой взгляд, удалось все-таки отработать в рамках той повестки, которая 

была обозначена. Я хочу вас за это искренне поблагодарить, поблагодарить за те содержательные 

предложения, которые были высказаны. Еще раз подчеркну, что это совершенно точно станет 

предметом нашей законотворческой деятельности, надеюсь, совместной. 

Спасибо вам большое за участие. 


